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EM PORTUGAL, 
CAIADO DESTACA 

SUSTENTABILIDADE DO 
AGRO BRASILEIRO

Governador Ronaldo Caiado defendeu, durante o XII Fórum 
de Lisboa, nesta quarta-feira (26), que “nenhum país tem uma 

agricultura mais sustentável que o Brasil”, e que os 
consumidores do mundo têm a garantia da origem e 

qualidade dos alimentos brasileiros. O gestor do estado de 
Goiás foi o principal palestrante do painel “Agronegócio na 
Economia Global”, e lotou um anfiteatro da Faculdade de 

Lisboa. Página 8

PREFEITURA DE JATAÍ 
CONCLUI REFORMA DA UBS 

NO RIO PARAÍSO
A Prefeitura de Jataí 
finalizou a reforma 

da Unidade Básica de 
Saúde do Assentamento 

Rio Paraíso, com 
investimentos de 
R$ 318.989,87. A 
unidade recebeu 

novos equipamentos 
e a troca completa do 
telhado, garantindo 

melhor atendimento à 
comunidade. Os serviços 

serão retomados às 
terças e quintas-feiras.  

 Página 2

Senar e Sindicato 
Rural oferecem 

curso gratuito de 
drones

Senar Goiás e Sindicato Rural de Rio 
Verde abrem inscrições para curso 
avançado de pilotagem de drones, 
destinado a qualificar mão de obra 
para o agronegócio. A formação 

gratuita segue normas de segurança 
e aborda o uso de drones movidos a 

bateria. Página 2

SETE PMS 
ACUSADOS DE 

HOMICÍDIO 
EM RIO VERDE

Justiça aceita denúncia 
contra sete policiais militares 

pela morte de quatro 
pessoas na zona rural de Rio 
Verde em 2022. Investigações 

apontam contradições nas 
versões apresentadas pelos 

acusados. 
 Página 2

EXPO MINEIROS COMEÇA HOJE

Desfile de 
Cavaleiros em Rio 

Verde acontece 
domingo

O tradicional Desfile de Cavaleiros de 
Rio Verde será realizado no domingo, 

30 de junho, com 15 comitivas, 
mais de dois mil animais e artefatos 

representando o agronegócio. O 
evento movimenta a economia 

local, desde a Queima do Alho até 
o encerramento da Expo Rio Verde, 

gerando empregos diretos e indiretos. 
 Página 2

A 43ª edição da Expo Mineiros Rodeio Show começa nesta quinta-feira com apresentações de grandes nomes da música, como Manu 
Bahtidão, Ana Castela, Israel & Rodolfo, Dennis DJ e Matogrosso & Matias. O evento também contará com palestras sobre inovações no 
agronegócio, rodeios, exposições de gado e oportunidades de negócios. A entrada para os shows e atrações é gratuita, com opção de 

camarotes pagos. Página 3

Brasil abre mercado 
para o agro 
na Nigéria

Brasil celebra autorização sanitária da 
Nigéria para exportação de bovinos, 

bubalinos, leite e derivados.  
 Página 16
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Prefeitura de Jataí conclui 
reforma da Unidade de Saúde 
no Assentamento Rio Paraíso

REDAÇÃO

A Prefeitura de Jataí entre-
gou nesta quarta-feira (26), as 
reformas da Unidade Básica de 
Saúde (UBS) do Assentamento 

Rio Paraíso. Dentre as melho-
rias realizadas no local está a 
troca completa do telhado.

O investimento total foi 
de R$ 318.989,87, sendo R$ 
232.088,85 destinados à obra e 
R$ 86.901,02 para equipamen-
tos. Deste valor, R$ 283.490,81 
vieram de emenda parlamen-
tar do vereador Adilson Carva-
lho, e R$ 35.499,06 de recursos 

próprios do município.
O secretário de saúde, Amil-

ton Fernandes Prado, ressaltou 
que, com essa conclusão das 
obras, foi possível retornar com 
o atendimento e a assistência 
necessária para população do 
lugar. De acordo com ele, os 
servidores estarão à disposição 
da comunidade nas terças e 
quintas-feiras.

O vereador Abimael Silva 
solicitou à administração mu-
nicipal o recapeamento do 
pátio do 15º Batalhão da Polí-
cia Militar de Goiás, uma área 
de 40 x 70 metros, totalizando 
2.800 metros quadrados. “Isso 
vai melhorar as condições de 
tráfego e segurança no pátio do 
batalhão, garantindo um am-
biente mais adequado para as 
atividades diárias dos policiais 
militares e para a circulação 
de veículos oficiais”, disse ele. 

JATAÍ

Abimael quer recapeamento 
do pátio do 15º BPM

Secretaria de Saúde 
confirmou o retorno do 
atendimento na unidade 
nas terças e quintas-feiras

Senar e Sindicato Rural de Rio 
Verde abrem inscrições para 
curso de pilotagem de drones

REDAÇÃO

O Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural de Goiás 
(Senar) em parceria com o Sin-
dicato Rural de Rio Verde, estão 
ofertando capacitação avança-

da em drones para o agronegó-
cio. A iniciativa visa treinar os 
operadores dessas maquinas 
conforme as normas de segu-
rança. 

Maxwell Gomes, mobiliza-
dor do SENAR Goiás, frisa que 
a formação é gratuita e visa 
gerar mão de obra qualificada 
para o agronegócio. “Os drones 
agrícolas, movidos a bateria, 
proporcionam alta precisão 
e autonomia nas aplicações. 

Futuramente com o avanço 
da inteligência artificial, será 
possível a realização de tarefas 
automatizadas, transformando 
ainda mais o trabalho no cam-
po”.

Para se inscrever, é necessá-
rio acessar o site Senar Goiás, 
verificar os horários e entrar em 
contato com o Sindicato Rural 
de Rio Verde através do telefo-
ne (64) 3602-1582.

Formação é gratuita 
e visa gerar mão de 
obra qualificada para o 
agronegócio

Curso de pilotagem de drones é gratuito e visa gerar mão de obra qualificada para o agronegócio

Reforma da Unidade de Saúde do Assentamento Rio Paraíso: solenidade de reinauguração aconteceu na 
manhã desta quarta-feira,26/6 — Foto: Reprodução.

A vereadora Marina Silveira 
reivindicou ao executivo o as-
faltamento da Rua Francisco 
F. de Carvalho, no bairro Dom 
Abel. “A falta de pavimentação 
asfáltica tem impactado direta-
mente a segurança, o conforto 
e a acessibilidade de alunos, 
pais, professores e demais fun-
cionários que frequentam dia-
riamente a Escola Municipal 
Irmã Scheilla”, informou ela.

Marina solicita asfaltamento 
de rua do bairro Dom Abel

O vereador Vicente Mantelli 
requereu ao deputado estadual 
Alessandro Moreira que busque, 
junto à Secretaria de Estado da 
Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento (Seapa), a cessão de ma-
quinário e implementos agrícolas 
à agricultura familiar de Jataí. “A 
intenção é incluir os agricultores 
familiares jataienses no programa 
Mecaniza Campo, criado pelo go-
verno de Goiás em 2019”, explicou.

Mantelli quer equipamento do 
Estado na agricultura familiar

O vereador Adilson Carva-

lho reivindicou à administra-

ção municipal a realização de 

melhorias no Centro Municipal 

de Educação Infantil Ubaldina 

Ribeiro, na Vila Palmeiras. A 

intenção é oferecer maior con-

forto e segurança tanto para as 

crianças como para os servido-

res.

Adilson reivindica melhorias 
para Cmei da Vila Palmeiras
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Expo Mineiros 2024 começa nesta quinta

REDAÇÃO

A 43ª edição da Expo Minei-
ros Rodeio Show começa nesta 
quinta-feira (27) e vai até o dia 
30, domingo. 

O evento contará com shows 
e diversas atrações tradicionais. 
A organização confirmou a pre-
sença de Manu Bahtidão, Israel 
& Rodolfo, Ana Castela, Dennis 
DJ, Guilherme & Santiago e Ma-
togrosso & Matias, no palco do 
Parque de Exposições de Minei-
ros.

Além das apresentações mu-
sicais, o evento contará ainda 
com rodeio, competições, pa-
lestras, stands, leilões e exposi-
ção de gado. 

As apresentações musicais 
estão programadas para todos 
os dias do evento, assim como 
as oportunidades de negócios 
e rodeios. A entrada para a pis-
ta de shows e atrações gerais é 
gratuita, mas existe a opção de 
aquisição de camarotes.

Veja a programação de shows 
da Expo Mineiros Rodeio 2024:

27/06 – Manu Bahtidão | Is-
rael & Rodolfo

28/06 – Ana Castela
29/06 – Dennis DJ | Guilher-

me & Santiago
30/06 – Matogrosso & Matias
Ciclo de palestras

A Cooperativa Mista Agro-
pecuária do Vale do Araguaia 
anunciou um ciclo de palestras 
abordando sobre inovações e 
informações valiosas para be-
neficiar o agronegócio, o coo-
perativismo e os produtores ru-
rais. Veja a programação e tema 
das palestras 

27/6, Quinta - Tatersal do 
Parque de Exposições

08h: “Transformação no 
Agro: leveza, lucro e legado para 
um futuro sustentável.” Pales-
trante: Marisol Vincensi

10h: “Cultivares de pasta-
gens: características produtivas 
e manejo.” Palestrante: Rodrigo 
Barbosa

14h: “Utilização de drone na 
pecuária - 0 futuro já é realida-
de.” Palestrante: Diogo Alcebia-
des

28/6, sexta - Tatersal do Par-
que de Exposições

08h: “Estratégia, gestão e ris-
co no mercado de grãos - Travas 
e ferramentas de proteção. Pa-
lestrante: Daniel Cristino

10h: Gestão tributária no 
agronegócio: como o produ-
tor pode evitar problemas com 
o Fisco.” Palestrante: Augusto 
Moura

14h: “Análise de mercado de 
grãos e boi.” Palestrante: Antô-
nio Junqueira

29/6, sábado - Stand da CO-
MIVA

09h: Café da Manhã e Inscri-
ções

10h: “5 Passos para o suces-
so” Palestrante: Daniele Amaral

12h: Almoço de confraterni-
zação.

Rodeio Show terá ciclo de 
palestras promovido pela 
Comiva e shows gratuitos 
com artistas como Manu 
Bahtidão, Ana Castela e 
outros; veja programação

Mato Grosso e Matias, Ana Castela e Manu Batidão estão entre as atrações da 43ª edição da Expo Mineiros 
Rodeio Show a partir desta quinta-feira, 27/6 — Foto: Reprodução.

Denunciados pelo MPGO, sete policiais tornam-se 
réus pela morte de quatro vítimas em Rio Verde

REDAÇÃO

Após denúncia do Ministé-
rio Público de Goiás (MPGO), 
a Justiça tornou réus sete poli-
ciais militares que integravam 
o Comando de Operações de 
Divisas (COD) em Rio Verde. 
Eles vão responder a processo 
pela morte de quatro pessoas. 
Os crimes foram praticados na 
noite de 21 de maio de 2022, na 
zona rural do município.

Na versão dos réus, as víti-
mas teriam furado uma opera-
ção de bloqueio policial em alta 
velocidade, não respeitando 
a ordem de parada. Ainda se-
gundo os acusados, as vítimas 
jogaram o veículo contra eles e, 
em razão disso, iniciou-se uma 
perseguição. O carro dos per-
seguidos teria entrado em uma 
estrada vicinal e, ao final dela, 
as vítimas teriam desembarca-

do do veículo e efetuado dispa-
ros contra as equipes policiais, 
tornando necessário o revide da 
injusta agressão.

Ainda segundo a denúncia, 
os policiais teriam levado os 
quatro atingidos para uma uni-
dade de saúde e constrangido 
um médico plantonista a ates-
tar que as vítimas haviam che-
gado com vida no local, o que, 
posteriormente, foi negado 
pelo profissional.

São réus na ação os policiais 
Regis Moraes Almeida, Robson 
Peixoto de Oliveira, Chesley 
Rodrigues das Chagas, Manoel 
Araújo da Silva, Marcos Felipe 
Rodrigues dos Santos, Camila 
Mendes dos Reis e Ricardo da 
Silva Souza. 

O promotor de Justiça Paulo 
Brondi sustenta na denúncia 
que a versão apresentada pelos 
policiais militares diverge das 
informações obtidas nas perí-
cias realizadas nos rastreadores 
instalados nas viaturas policiais 
e no veículo em que as vítimas 

estavam. Em resumo, o promo-
tor aponta que:

a) não houve furo de blo-
queio, pois as vítimas pararam 
o veículo às 22h14 na GO-210 e 
ficaram no local até 22h17, pa-
rados; 

b) a velocidade do carro em 
que as vítimas estavam não era 
compatível com uma veloci-
dade de perseguição policial, 
pois, após parar na GO-210, o 
veículo iniciou novo desloca-
mento às 22h18 no sentido Rio 
Verde, com uma velocidade de 
20 km/h; 

c) as vítimas já estavam mor-
tas quando chegaram ao hospi-
tal;

d) foi a viatura policial que 
acessou a estrada vicinal pri-
meiro e não as vítimas.

Ao receber a denúncia, o juiz 
Cláudio Roberto Costa dos San-
tos Silva afirmou: “em tal cená-
rio, forçoso reconhecer que há 
justa causa para o processa-
mento da ação penal”.

Crimes ocorreram em 
2022, na zona rural do 
município

Sete PMs vão responder a processo pela morte de quatro pessoas; 
crimes foram praticados na noite de 21 de maio de 2022, na zona rural 

de Rio Verde — Foto: Reprodução.
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Capital lidera ranking das
melhores cidades para se viver

Redação

Goiânia lidera o ranking 
das melhores capitais para se 
viver, de acordo com levanta-
mento baseado em dez indi-
cadores oficiais realizado pelo 
jornal Gazeta do Povo. A capi-
tal obteve nota 6,85, com des-
taque para a Educação, com 
a segunda maior avaliação do 
país, o planejamento e a infra-
estrutura urbana.

“É mais um título que nos 
orgulha muito. Temos traba-
lhado para garantir qualidade 
de vida para a população, que 
é o objetivo maior de qualquer 
administração. Gerar oportu-
nidades, assegurar educação 
de primeira, preparar o ca-
minho para o futuro da nossa 
capital”, afirmou o prefeito Ro-
gério.

O levantamento analisou 
dez indicadores oficiais para 
chegar ao resultado: educa-
ção; taxa de homicídios; saú-

de; economia; infraestrutura; 
expectativa de vida; mortes 
no trânsito; suicídios; cultura; 
e famílias em situação de rua. 
Os cinco primeiros itens con-
tam com peso 1,5, enquanto os 
cinco últimos possuem peso 1.

Segundo o levantamento, 
Goiânia se destacou pela Edu-

cação, com a segunda maior 
nota do país. O ordenamento 
urbanístico, com as zonas cen-
trais planejadas, e a infraestru-
tura urbana. Embora não es-
teja entre os critérios por falta 
de dados sobre todas as cida-
des do país, as áreas verdes de 
Goiânia foram elogiadas pela 

publicação. Goiânia possui 63 
parques e é considerada a ca-
pital mais verde da América do 
Sul, do Brasil e a segunda do 
mundo, conforme o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

A segunda colocação no 
ranking ficou com São Paulo 

e a terceira, com Curitiba. Fo-
ram analisados os 5.570 muni-
cípios brasileiros, que obtive-
ram uma nota média de 5,66 
pontos. Dentre as 100 primei-
ras cidades no ranking geral, 
33 são de São Paulo, 29 de Mi-
nas Gerais, 16 do Rio Grande 
do Sul, nove de Santa Catarina, 
seis do Paraná, três de Goiás, 
duas do Rio de Janeiro, uma do 
Mato Grosso do Sul e uma de 
Pernambuco. No índice geral, 
a capital goiana ficou na 377ª 
colocação.

Economia
Nesta semana, a Escola Na-

cional de Administração Públi-
ca (Enap) considerou Goiânia 
o melhor ambiente regulatório 
para quem busca investir no 
Brasil, segundo ranking do Ín-
dice de Cidades Empreende-
doras 2023. A capital saltou da 
19° colocação, em 2022, para a 
liderança neste ano com mo-
dernização da legislação, dos 
protocolos e investimentos em 
tecnologia.

Os pesquisadores analisa-
ram três pontos principais no 
levantamento: tempo em que 
os processos levam para tra-
mitar, a tributação e a com-
plexidade burocrática de cada 
município. 

Pesquisa da Gazeta do Povo: educação, planejamento e infraestrutura urbana se destacam

Levantamento analisa 
dez indicadores oficiais 
dos 5.570 municípios 
brasileiros. Capital 
goiana se destaca em 
educação, planejamento e 
infraestrutura urbana

GOIÂNIA

Inaugurada nova estrutura
do Ecoponto Jardim Guanabara

Redação

O prefeito Rogério inaugu-
rou, na tarde desta terça-fei-
ra (25/6), a reestruturação do 
Ecoponto Guanabara, localiza-
do na Rua GB 5 com Rua GB 7, 
no Jardim Guanabara II. Com 
uma área de 1.377,88 metros 
quadrados, a unidade recebeu 

investimentos de mais de R$ 
511 mil, provenientes de recur-
sos próprios da Prefeitura de 
Goiânia. A nova estrutura con-
ta com um escritório e cinco 
baias cobertas, destinadas ao 
descarte de pneus e materiais 
recicláveis.

Com alvenaria de vedação, 
a unidade oferece à população 
opções gratuitas e organiza-
das para o descarte regular de 
resíduos, seguindo o mode-
lo adotado em outros quatro 
ecopontos da capital. O local 
dispõe de cinco baias para ar-
mazenamento e separação dos 
materiais descartados, além de 
uma área de descarte com es-
paço para seis caçambas.

“Esse é mais um benefício 
que entregamos à população 

de Goiânia”, disse o prefei-
to Rogério, ao destacar que a 
nova estrutura do ecoponto 
proporcionará um serviço de 
maior qualidade. “Acompanhei 
todo o processo de construção 
e digo: além de muito bonito, 
aqui os moradores da Região 
Norte terão uma experiência 
de entender melhor a questão 
da reciclagem e a importância 
de preservar o meio ambiente”, 
salientou.

A unidade, que é a mais 
utilizada pela população goia-
niense, também terá uma sede 
administrativa com dois escri-
tórios, copa, dois banheiros, 
vestiários, depósito e almoxa-
rifado. Entre os materiais acei-
tos nos ecopontos estão bens 
domésticos estragados, pneus, 

sobras de construção civil, resí-
duos de podas de árvores, ma-
teriais recicláveis e até mesmo 
óleo de cozinha usado.

“Sempre prezamos em nos-
sa gestão o quão necessário é 
o descarte correto de lixo e de 
entulhos, mas não poderíamos 
cobrar da população se não 
oferecêssemos opções corre-
tas. Neste ecoponto, como nas 
outras quatro unidades, é o lo-
cal para também descarte de 
borrachas, mangueiras, garra-
fas pets, papel, dentre outros. 
Inclusive, aquele resto de obras 
que as pessoas às vezes dei-
xam na calçada, agora vão sa-
ber onde colocar corretamente 
aqui no Ecoponto Jardim Gua-
nabara”, concluiu o prefeito.

O presidente da Agência 

Municipal do Meio Ambiente 
(Amma), Nadim Neme, ressal-
tou a excelência do serviço ofe-
recido pelos ecopontos. “Esse 
ecoponto do Jardim Guanabara 
simboliza muito o nosso traba-
lho na área do meio ambiente, 
simboliza o que é uma gestão 
de sustentabilidade”, pontuou.

Já o presidente da Com-
panhia de Urbanização de 
Goiânia (Comurg), Rodolpho 
Bueno, em sua fala destacou a 
importância do ecoponto para 
a região do Jardim Guanabara. 
“Esse foi o primeiro a ser im-
plantado. Como não tinha toda 
a estrutura, passou por uma 
grande reforma e agora é uma 
unidade perfeita para a Região 
Norte”, disse.

Unidade, que está 
localizada na Rua GB 
5 com Rua GB 7, no 
Jardim Guanabara II, de 
1.377,88 metros quadrados 
construídos, recebe por 
parte da Prefeitura de 
Goiânia investimento de 
mais de R$ 511 mil

Cleuza Assunção, ex-prefeita  de Britânia, lidera 
pesquisa com 37,3% de intenção de votos

A ex-prefeita da cidade de 
Britânia Cleuza Assunção li-
dera a disputa pela prefeitura 
de Britânia nas eleições deste 
ano, com 42,5% de acordo com 
a pesquisa estimulada pelo 
Instituto EPP em 06 de junho. 
O resultado confirma vanta-
gem sobre o segundo colocado 
Wagner, com 17,6 %. Nenhum 
dos dois - 15,4% - Não sabe/in-
decisos - 24,5% -.

Na pesquisa espontânea, 
Cleuza também está à frente 
com 17%, em segundo lugar 

aparece a professora Desterro 
com 10,8%, Wagner com 36,5% 
e 65,7% não sabem.

O Instituto EPP ouviu 306 
pessoas e a pesquisa foi regis-
trada no TSE sob o número 
GO-01522/2024, abrangendo 
um eleitorado de 5.447 pesso-
as. Os resultados indicam uma 
tendência de liderança política 
para a pré-candidata à reelei-
ção, Cleuza Assunção. A mar-
gem de erro é de 5,44% para 
mais ou para menos e o nível de 
confiança estimado em 95,0%.
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STF decide que usuário pode
portar até 40 gramas de maconha

Patrick de Noronha

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) do Brasil  procla-
mou nesta quarta-feira (26/6) 
o resultado do julgamento do 
Recurso Extraordinário (RE) 
635.659, que resultou na des-
criminalização do porte de 
maconha para uso pessoal. A 
decisão foi tomada por maio-
ria de votos e redefine o porte 
de maconha como um ilícito 
administrativo, não penal.

Os ministros do STF decidi-
ram que, até que o Congresso 
Nacional legisle sobre o assun-
to, será presumido como usuá-
rio quem portar até 40 gramas 
de maconha ou seis plantas 
fêmeas. A decisão também es-
tabelece que a posse de maco-
nha para consumo pessoal não 
será mais punida com sanções 
penais, mas sim com medidas 

administrativas, como adver-
tências e programas educati-
vos.

A decisão do STF visa re-
duzir o encarceramento em 
massa de jovens por porte de 
pequenas quantidades de dro-
gas, uma prática que tem afeta-
do desproporcionalmente pes-
soas pobres e negras. A Corte 
também estabeleceu critérios 
para diferenciar usuários de 
traficantes, considerando a 
quantidade de droga e outros 
elementos investigatórios. A 
decisão tem repercussão geral, 
aplicando-se a todos os casos 
semelhantes no país.

A decisão do STF representa 
um marco na política de dro-
gas no Brasil, mudando o enfo-
que de uma abordagem penal 
para uma abordagem admi-
nistrativa e de saúde pública. 
A medida busca corrigir injus-
tiças e reduzir a discriminação 
no sistema judicial, enquanto 
aguarda uma legislação mais 
abrangente do Congresso Na-
cional sobre o tema.

Pontos Chaves
-Descriminalização: Porte 

de maconha para uso pessoal 
não é mais crime, mas um ilí-
cito administrativo.

-Critérios: presunção de 
usuário para quem portar até 

40 gramas de maconha ou seis 
plantas fêmeas.

-Sanções: medidas admi-
nistrativas como advertências 
e programas educativos subs-

tituem sanções penais.
-Impacto: redução do en-

carceramento em massa e cor-
reção de injustiças no sistema 
judicial.

Decisão estabelece que a posse de maconha para consumo pessoal não será mais punida com sanções penais

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) proclamou 
nesta quarta-feira  que o 
usuário pode portar até 40 
gramas de maconha para 
uso pessoal

Tensão máxima na Bolívia após a
entrada de militares na sede do Governo

Patrick de Noronha

O presidente boliviano, Luis 
Arce, denunciou “mobilizações 
irregulares” do exército, com 
tropas e tanques estacionados 
em frente ao palácio presiden-
cial em La Paz, na Plaza Mu-
rillo.

Esta situação gerou temores 
de um golpe de Estado, exa-
cerbados pelas declarações do 
ex-presidente Evo Morales e do 
general do exército Juan José 
Zúñiga.

O general Zúñiga, recente-
mente destituído de suas fun-
ções, expressou seu desconten-

tamento com a situação do país 
e advertiu que não permitiria 
uma nova candidatura de Mo-
rales em 2025. Gás lacrimogê-
neo e balas foram usados con-
tra cidadãos que protestavam 
contra essa mobilização militar.

Morales convocou uma mo-
bilização nacional para defen-
der a democracia. As tensões 
entre os partidários de Luis 
Arce e os de Evo Morales, am-
bos oriundos do mesmo movi-
mento socialista, são palpáveis. 
A situação é agravada pelas 
declarações de Zúñiga e pelas 
ações militares, que lembram 
os eventos de 2019, quando 

Morales foi forçado a renunciar.
A comunidade internacio-

nal, especialmente a OEA, 
condenou rapidamente essas 
ações e apelou ao respeito pela 
democracia. A situação na Bolí-
via é crítica, com altos riscos de 
desestabilização política.

O presidente Arce e seus 
aliados devem navegar com 
cautela para evitar uma esca-
lada da violência e preservar a 
ordem constitucional. A vigi-
lância da comunidade interna-
cional e o apoio às instituições 
democráticas serão essenciais 
para resolver esta crise. Clima de tensão gerou temores de um golpe de estado na Bolívia

Vereador Anselmo presta
homenagem a Advocacia Trabalhista!

Redação

O decano vereador Anselmo 
pereira realizou uma sessão de 
homenagem ao dia da advo-
cacia trabalhista, no auditório 
do Sicoob UniCentro Br, com a 
presença do presidente da As-
sociação Goiana da Advocacia 
Trabalhista- AGATRA, Fernan-
do Mendes e associados.

Na oportunidade Anselmo 
homenageio o procurador-
-chefe do Ministério Público 
do Trabalho em Goiás, Alpi-
ninho do Prado Lopes, através 
da presente moção, manifesta 
publicamente seus aplausos, 
em reconhecimento ao longo 

dos seus 28 anos de primorosos 
labores, integrando dezenas de 
forças-tarefas no combate ao 
trabalho análogo a escravidão, 
sendo também coautor e cola-
borador de obras sobre direito 
do trabalho.

Foram homenageados com 
o Troféu” A Nobreza da Advo-
cacia Trabalhista” o atual pre-
sidente, Fernando Mendes e os

ex-presidentes da AGATRA, 
o advogado e atual   presidente 
dos Egressos da UFG, Eliomar 
Pires e a Conselheira Federal 
da OAB secional Goiás e vice-
-presidente da ABRAT, Arlete 
Mesquita.

A noite de homenagem se 

estendeu aos  advogados tra-
balhistas  que foram home-
nageados com o diploma de 
Honra ao Mérito, propositura 
do vereador, que ressaltou em 
seu discurso o exímio trabalho 
realizado pela Escola Superior 
da Advocacia trabalhista, sob a 
direção da advogada e professo-
ra Cristiane Pavan.

Entre os convidados de honra 
a Desembargadora Rosa Nair da 
Silva Nogueira Reis, represen-
tando o TRT 18 região e a Presi-
dente da Comissão  Especial do  
Advogado Sênior da OAB Goiás, 
Maria Madalena Melo   Martins 
Carvelo,  representando  o presi-
dente Rafael Lara.

Eliomar Pires, presidente dos 
Egressos da UFG; Alpiniano do 
Prado Lopes, procurador-chefe 
do MPT. GO; Arlete Mesquita, 

conselheira federal da OAB e vice-
presidente da ABRAT; e vereador 

Anselmo Pereira

Fernando Mendes, atual 
presidente da Associação Goiana 

da Advocacia Trabalhista- AGATRA 
e vereador Anselmo Pereira



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 27 DE JUNHO 27 DE JUNHO DE 2024DE 20246 QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 27 DE JUNHO 27 DE JUNHO DE 2024DE 20246 DM

Café da manhã
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‘Com o poder real que vem de dentro, não há nada fora do 
seu alcance’. - Deepak Chopra

Marina Silva alerta para
queimadas no Cerrado
em homenagem ao FICA

Redação

A ministra do Meio Ambien-
te e Mudanças Climáticas, Ma-
rina Silva, participou de forma 
remota da sessão em homena-
gem aos 25 anos do Festival In-
ternacional de Cinema e Vídeo 
Ambiental (FICA). Durante sua 
fala, Silva chamou atenção para 
o aumento do desmatamento 
do Cerrado e disse que as re-
giões com esse bioma podem 
“sofrer graves consequência 
em razão do desmatamento e 
queimadas”.

A homenagem foi organi-
zada pela vereadora Aava San-
tiago (PSDB). A presença de 
Marina Silva no Plenário da Câ-
mara Municipal de Goiânia era 
esperada, mas em razão da de-
cretação de situação de calami-
dade no Mato Grosso do Sul em 
razão das queimadas no Pan-
tanal, o presidente Lula (PT) 

convocou os ministros para 
discutir ações para a região.

Marina Silva destacou a im-
portância do festival em levar 
a linguagem do cinema como 
forma de conscientização e 
educação ambiental. “É um 
evento muito importante para 
a Cidade de Goiás como forma 
de homenagear o cinema brasi-
leiro, especialmente do cinema 
que trata das questões ambien-
tais. Nesses momentos difíceis 
que o Brasil passa por eventos 
climáticos extremos como no 
Rio Grande do Sul, no Panta-
nal e na Amazônia, o cinema é 
uma forma de fazer educação 
ambiental”, disse.

A ministra prestou home-
nagem ainda ao jornalista Wa-
shington Novaes, que morreu 
em agosto de 2020 e era refe-
rência na cobertura de temas 
ligados ao meio ambiente e aos 
povos indígenas.

Marina Silva destaca importância do FICA

Advogado Bruno Pena
denuncia perseguição
em investigação da PF

Redação

O advogado Bruno Pena 
acusou nesta segunda-feira 
(24), a delegada da Polícia Fe-
deral, Mylena Lecy Martins da 
Costa, de perseguição e condu-
ção irregular em investigação 
que culminou em sua prisão na 
Operação Fundo do Poço, em 
12 de junho.

Em coletiva de imprensa, 
Pena afirmou ter representado 
contra a delegada em dezem-
bro de 2022, após uma reporta-
gem da CNN Brasil sobre uma 
investigação sigilosa envolven-
do o extinto PROS. Seus pedi-
dos de acesso à investigação 
foram negados.

Pena alega que a delegada 
não lhe deu oportunidade de 
esclarecimento e que, mesmo 
após sua oitiva na PF, recusou-
-se a pedir o fim de sua prisão, 
alegando falta de tempo hábil.

O advogado questiona di-
versos pontos da investigação, 
incluindo alegações de super-
faturamento de contratos. Ele 
afirma que os serviços foram 
prestados com sucesso, me-
diante contrato firmado, com 
valores declarados e tributos 
recolhidos. “Se ela tivesse me 
intimado a prestar esclareci-
mentos, eu teria dado todas as 
explicações necessárias, mas 
primeiro ela pediu minha pri-
são para depois me ouvir”, pon-
tuou Pena.

O advogado classificou a in-
vestigação como perseguição 
e afirmou que a delegada não 
apurou os fatos de forma corre-
ta, ouvindo apenas um lado da 
história. Ele elogiou a atuação 
da OAB/GO e do CFOAB em 
seu caso e defendeu que auto-
ridades que abusam do poder 
sejam responsabilizadas.

Bruno Pena: condução irregular da PF na investigação

CÂMARA DE GOIÂNIA

O Centro Estadual de Atenção ao Diabetes (Cead), unidade 
do Hospital Estadual Alberto Rassi – HGG, realiza hoje o 
4º Arraiá Cumê sem Medo. O evento acontece no novo 
espaço inaugurado em maio e a festa, também, celebra os 
seis anos do Centro Estadual de Atenção ao Diabetes. Vai 
ter comidinha típica, forró pra animar a festa com o cantor 
Rodrigo Araújo e uma decoração pra lá de linda! A iniciativa 
faz parte dos projetos de humanização da unidade, que 
busca melhorar o dia a dia dos pacientes com diabetes em 
tratamento no Cead. O objetivo é mostrar que é possível 
aproveitar a festa sem comprometer a dieta e a saúde.

lO escritor Antônio Ramos Celso 
Jubé lança hoje o seu livro ‘De Xixá 
a Itapuranga’. A noite de autógrafos 
começa às 19h, no Tatersal do Parque 
Agropecuário de Itapuranga. O livro faz 
um passeio saboroso sobre a cidade do 
autor, Itapuranga.
lA torre da bandeira do Órion Business 

& Health Complex, no Setor Marista, sempre ganha 
iluminação especial em datas importantes. Neste mês 
ela recebeu as cores vermelho e branco, da bandeira do 
Japão, para celebrar a imigração japonesa no Brasil e toda 
contribuição que esse povo trouxe para o País.  
lNa sua passagem por Goiânia, o cantor Ralf, que fez 

dupla com o irmão, Chrystian, já falecido, se mostrava 
compenetrado, abatido, ainda sentindo a morte do irmão. 
No aeroporto, o cantor foi bastante cumprimentado. 
lComplicado, em São Paulo, Bruna Surfistinha foi indiciada 

por suspeitas de maus-tratos a animais: cão e três gatos. 
l’Portanto, vão e façam discípulos de todas as nações, batizando-

os em nome do Pai e do Filho e do Espírito Santo, ensinando-os 
a obedecer a tudo o que eu ordenei a vocês. E eu estarei sempre 
com vocês, até o fim dos tempos.’ - Mateus 28:19-20

Cead promove o seu 4º 
Arraiá Cumê sem Medo

Desburocratização
Presidente da Associação de 
Construtores do Estado de 
Goiás (ACEG), Robson dos 
Santos, se reuniu com o vice-
presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Charles 
Bento. Na pauta do encontro, 
a desburocratização no  
setor da construção civil. 

Carestia
O arroz ainda é uma pedra 
no sapato da economia 
popular, ou seja, dos 
consumidores. O seu alto 
preço ainda assusta no Brasil, 
um dos maiores produtores 
do cereal. Não dá para 
entender isso. 

Demora
A tentativa do presidente 
Lula3, em baratear o 
produto, com a importação, 
ainda não saiu do papel, 
nem chegou  
à mesa dos brasileiros. 

Simpósio
Será realizado hoje e  
amanhã, na Universidade 
Federal de Goiás (UFG), o 
simpósio ‘Mudança do Clima 
e Saúde nos Cerrados’.

Cerrados
O evento é organizado pelo 
Programa de Pós-Graduação 
em Ciências Ambientais 
(PPG/Ciamb/UFG) e 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), por iniciativa da 
Prospecção Fiocruz Cerrados. 
O objetivo é debater a 
interface entre saúde e  
meio ambiente na 
perspectiva da mudança 
climática nos Cerrados. 

Fake news
O que complica o mundo, 
principalmente o Brasil,  
é o que é dito e colocado,  
de forma mentirosa,  
ou manipulada nas  
redes sociais.

Liderando
O cartão de crédito do Sicredi 
lidera ranking de preferência 
dos usuários que possuem 
mais de um cartão, com 
percentual de 63,8%.

Pesquisa
Os dados são da Pesquisa 
Nacional de Cartões de  
Crédito (PNCC), edição 
2024, da CardMonitor.

‘O GASTO ESTÁ SENDO BEM FEITO? O DINHEIRO ESTÁ SENDO UTILIZADO PARA ALGUMA COISA QUE VAI MELHORAR O FUTURO DESTE PAÍS? EU ACHO QUE ESTÁ. NÓS 
ESTAMOS AGORA FAZENDO UMA ANÁLISE AONDE É QUE TEM GASTO EXAGERADO, AONDE É QUE TEM GASTO QUE NÃO DEVERIA TER, AONDE É QUE TEM PESSOAS QUE 

NÃO DEVERIAM RECEBER E QUE ESTÃO RECEBENDO’, PRESIDENTE LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA (PT), SOBRE OS GASTOS PÚBLICOS

Amanhã tem arraiá da UGOPOCI e SINPOL  
O Arraiá Integração 3ª Edição UGOPOCI 
e SINPOL acontece nesta sexta-feira, às 
19h, na Chácara Tio Patinhas, no Clube 
da Ugopoci, no Setor Jardim Presidente, 
em Goiânia. A parceria entre as duas 
entidades e os presidentes, Nelma Félix 
e Renato Rick, e suas diretorias, teve 
início em julho de 2022. Desde então, 
trabalham em conjunto para a realização 
desta festança junina, sempre com muita 
animação, música, dança e barraquinhas 
com comidas típicas.

Hoje tem Cleber & Cauan no Mais 
Araguaia 
A dupla Cleber & Cauan abre a 
edição de 2024 do Mais Araguaia, 
hoje, em Aragarças. A partir das 21h, 
os sertanejos vão subir ao palco do 
Governo de Goiás, na Avenida Beira 
Rio em parceria com a prefeitura, para 
apresentar as músicas do novo álbum ‘Saúde Mental’, DVD 
que foi gravado no início deste ano. O espetáculo, também, 
vai contar com sucessos da dupla e hits consagrados ao longo 
da carreira. Cleber & Cauan destacam que o show contará com 
músicas mais românticas e outras mais animadas, prometendo 
envolver o público durante toda a apresentação. A cantora 
Jordana Felix fecha a noite de shows, às 23h.
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Lula cita Caiado como possível 
candidato ao Planalto em 2026

SUCESSÃO PRESIDENCIAL

Cloves Reges

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, con-
cedeu, na manhã desta quarta-
-feira (26/06), uma longa entre-
vista ao canal UOL, e, por mais 
de uma hora, falou sobre diver-
sos assuntos ligados à econo-
mia e à política brasileira. 

De acordo com o petista, o 
governador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (UB), é um dos quatro 
governadores mais alinhados 
ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) cogitado para disputar o 
Planalto nas eleições de 2026. 
Os demais citados por Lula são 
o governador de São Paulo, Tar-
cisio de Freitas (Republicanos), 
o governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema (Novo), e o go-
vernador do Paraná, Ratinho Jr 
(PSD).

Lula foi perguntado se, em 
virtude da inelegibilidade de 
Bolsonaro até 2030, considera 
que o governador de São Pau-
lo seria o seu principal adver-
sário numa hipotética disputa 
em 2026 e se Tarcisio de Freitas 
seria, como tem sido colocado, 
um bolsonarista moderado. 
Para o petista, não seria pru-
dente julgar o atual governador 

paulista e avaliou que o bol-
sonarismo hoje conta com ao 
menos quatro nomes que estão 
sendo colocados para a dispu-
ta, incluindo aí o governador de 
Goiás, Ronaldo Caiado.

“O bolsonarismo tem pers-
pectiva de ter quatro candida-
tos em 2026, entre os nomes 
mais proeminentes. Ele tem o 
Tarcísio, que é o governador 
do estado mais importante, ele 
tem o Zema, que é o governa-
dor do segundo estado mais 
importante, ele tem o Caiado, 
que está se colocando para ser 
o candidato, e tem o Ratinho, 
do Paraná. E isso não quer di-
zer que o Lula foi inteligente 
para descobrir esses candida-
tos. Não. São governadores de 
estados importantes que po-
dem ser candidatos”, explicou, 
acrescentando que isso não 
muda absolutamente nada a 
sua relação com esses prová-
veis candidatos enquanto che-
fes de executivos que são.

Mais bem avaliado
De acordo com a pesquisa 

Genial/Quaest, divulgada em 
abril deste ano, Ronaldo Caia-
do é o mais bem avaliado entre 
os quatro governadores citados 
pelo presidente Lula na entre-
vista de hoje. A aprovação do 
governo estadual goiano chega 
a 86%. Apenas 12% dos entre-
vistados disseram desaprovar o 
governo Caiado e 2% não sou-
beram opinar ou não respon-
deram. Em segundo lugar, apa-
rece Ratinho Jr, que tem 79% de 
aprovação. Tarcísio de Freitas 
e Romeu Zema empatam com 
62% cada um em seus respecti-
vos estados.

De acordo com Felipe Nu-
nes, diretor da Quaest, a pes-
quisa teve como objetivo mos-
trar, de forma mais clara, o 
potencial político que cada go-
vernador tem “dentro de casa”. 
Os nomes testados, diz Nunes, 
são, em tese, os que disputam 
o espólio de Jair Bolsonaro na 
eleição de 2026, já que o ex-pre-
sidente não poderá disputar a 
sucessão do presidente Lula, 
em virtude de ter sido declara-
do inelegível até 2030 pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral.

O governo Caiado também 
lidera na avaliação das áreas de 
atuação do Governo Estadual, 
com destaque para a seguran-
ça pública, onde alcança 69% 

de aprovação, contra apenas 
10% de menções negativas. Na 
educação, outra área prioritá-
ria para os brasileiros, Caiado 
tem 67% de menções positivas 
e somente 8% de negativas. No 
indicador geração de emprego 
e renda, o governo goiano rece-
beu 62% de avaliação positiva.

Intenção de Voto
Em outro levantamento de 

intenção de voto para presi-
dente da República, dessa vez 
feito pelo Instituto Paraná Pes-
quisas, em março deste ano, 
num dos cenários estimulados 
testados pela pesquisa, Caiado 
aparece dividindo o terceiro lu-
gar, em empate técnico com a 

atual ministra do Planejamento 
do governo Lula, Simone Tebet 
(MDB), com 7,7% das inten-
ções de voto. Neste cenário, 
Lula tem 36,9% da preferência 
dos eleitores, seguido por Ciro 
Gomes (PDT), que tem 13,9% 
das intenções de voto, à frente 
da própria Tebet, que aparece 
com 9%.

Na abordagem onde o elei-
tor teria de escolher apenas um 
entre dois candidatos, sendo 
um deles o atual presidente 
da República, Ronaldo Caiado, 
com o apoio de Jair Bolsonaro, 
alcança 32,6% das intenções de 
voto, contra 44,9% do petista.

Lula da Silva: nova disputa eleitoral à presidência da República com o bolsonarismo

Em entrevista ao canal 
UOL, o presidente da 
República disse que 
o governador goiano 
seria um dos quatro 
governadores mais 
alinhados a Jair Bolsonaro 
cogitado para representar 
a direita nas próximas 
eleições gerais

Zema: opção a vice-presidente: 
“Eu quero é participar em 2026”

Brasil 247

Em um café da manhã com 
jornalistas na capital mineira 
nesta segunda-feira (24), o go-
vernador de Minas Gerais, Ro-
meu Zema (Novo), revelou que 
está aberto a concorrer como 
vice-presidente nas eleições de 
2026, em vez de se posicionar 
como candidato principal. A 
declaração, divulgada primei-
ramente pelo jornal “O Tem-
po” e repercutida pelo jornal 
O Globo, marca uma mudança 
nas previsões para o próximo 
pleito.

“Irei participar (das elei-
ções) de toda forma. Não ligo 
de ser vice, o que eu quero é 
participar, é fazer parte para 
mudar o Brasil”, afirmou Zema 
durante o encontro. A fala do 
governador reflete uma estra-
tégia mais flexível dentro do 
campo da extrema direita, que 
busca reorganizar suas forças 
após a inelegibilidade de Jair 
Bolsonaro (PL). 

Com a ausência de Bolsona-
ro na corrida eleitoral, a extre-
ma direita brasileira tem visto 
emergir novos nomes que ten-

tam ocupar o espaço deixado 
por ele. Entre os governadores 
que se movimentam estão Tar-
císio de Freitas (Republicanos), 
de São Paulo, e Ronaldo Caiado 
(União Brasil), de Goiás. 

Além de suas próprias am-
bições, Zema está de olho na 
sucessão em Minas Gerais. O 
vice-governador Mateus Si-
mões (Novo) tem sido prepa-
rado para assumir um papel 
de maior destaque no cenário 
estadual. Zema vem delegando 
ao seu vice uma série de res-
ponsabilidades e aparições pú-
blicas, o que inclui desde a en-
trega de obras até a articulação 
política com a base governista 
na Assembleia Legislativa. Si-
mões, com isso, tem ganhado 
visibilidade e se consolidado 
como o nome natural para dis-
putar o governo de Minas em 
2026.

Posição estratégica
Analistas políticos avaliam 

que a decisão de Zema em con-
siderar a posição de vice-pre-
sidente pode ser estratégica. A 
flexibilidade em aceitar uma 
composição com outros líderes 

da direita pode lhe garantir um 
papel de relevância no cenário 
nacional, ao mesmo tempo que 
fortalece sua base estadual, 
preparando Simões para a su-
cessão em Minas Gerais. Esse 
movimento pode consolidar 
o Novo como um partido in-
fluente tanto no plano estadual 
quanto no federal.

Enquanto as articulações 
políticas se intensificam, a di-
reita brasileira continua em 
busca de um nome que consiga 
aglutinar o apoio de suas diver-
sas facções. Com as eleições de 
2026 se aproximando, figuras 
como Zema, Tarcísio e Caia-
do terão que demonstrar não 
apenas liderança, mas tam-
bém a capacidade de construir 
alianças robustas e coerentes 
que possam garantir um futuro 
promissor para suas agendas 
políticas.

A confirmação ou não da 
candidatura de Zema como 
vice-presidente deve ser acom-
panhada de perto nos próxi-
mos meses, com grande inte-
resse tanto por seus apoiadores 
quanto por seus adversários. 

Romeu Zema: alternativa a direita para
a disputa a presidente ou a vice-presidente
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Campanha Aquecendo 
Vidas bate recorde 
e entrega 87,5 mil 
cobertores aos municípios

UEG: estação meteorológica de baixo custo para apoiar produtores 

Caiado destaca 
sustentabilidade
da agricultura 
brasileira

Peças arrecadadas serão doadas a famílias em situação de vulnerabilidade social de todo o estado

Redação

A Campanha Aquecendo 
Vidas, uma iniciativa do Goiás 
Social desenvolvida pela Orga-
nização das Voluntárias de Goi-
ás (OVG), finalizou a doação de 
87,5 mil cobertores novos aos 
246 municípios goianos. O in-
vestimento feito pelo Governo 
de Goiás superou a casa de R$ 
2 milhões. Desde 2019, a inicia-
tiva já doou 365 mil cobertores, 
totalizando R$ 11.647.360,50 
em investimentos.

A Campanha também ar-
recadou 10.702 peças entre 
agasalhos e roupas femininas, 
masculinas e infantis, além de 
calçados, colchas e cobertores. 
O número representa o dobro 

do arrecadado no ano passado, 
quando foram coletadas 5.714 
peças. A ação solidária acon-
teceu de 2 a 30 de maio, em 48 
postos de coletas montados em 
Goiânia. Os itens arrecadados 
serão doados a famílias em si-
tuação de vulnerabilidade so-
cial.

A primeira edição de arreca-
dação de agasalhos da Campa-
nha Aquecendo Vidas ocorreu 
em 2020. Desde então, são 365 
mil cobertores doados e mais 
de 24,4 mil agasalhos arrecada-
dos, sendo a edição 2024 a de 
maior sucesso.

Qualidade de vida
A Campanha Aquecendo Vi-

das leva conforto, dignidade e 

mais qualidade de vida a famí-
lias em situação de vulnerabi-
lidade social, pessoas em situ-
ação de rua e entidades sociais 
cadastradas na OVG em todos 
os municípios goianos.

“Com alegria, encerramos 
mais uma Campanha Aque-
cendo Vidas com um saldo po-
sitivo. Esse ano, as doações do-
braram. Queremos agradecer 
a todos que se sensibilizaram 
e colaboraram com essa ação, 
que tem o objetivo de aquecer 
aqueles que mais precisam”, 
afirma a presidente de hon-
ra da OVG e coordenadora do 
Goiás Social, primeira-dama 
Gracinha Caiado.

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do defendeu, durante o XII Fó-
rum de Lisboa, nesta quarta-
-feira (26), que “nenhum país 
tem uma agricultura mais sus-
tentável que o Brasil”, e que os 
consumidores do mundo têm 
a garantia da origem e quali-
dade dos alimentos brasileiros. 
O gestor do estado de Goiás foi 
o principal palestrante do pai-
nel “Agronegócio na Economia 
Global”, e lotou um anfiteatro 
da Faculdade de Lisboa.

Ao falar sobre a competitivi-
dade do agronegócio brasileiro, 
e a busca por produtividade 
com respeito ao meio ambien-
te, Caiado destacou que não 
cabe à União Europeia definir 
parâmetros de sustentabilida-
de, já que o continente europeu 
praticamente não tem florestas 
nativas originais, apenas áre-
as replantadas. O evento, que 
segue até sexta-feira (28), tem 
como tema “Avanços e recu-
os da globalização e as novas 
fronteiras: transformações ju-
rídicas, políticas, econômicas, 
socioambientais e digitais”.

“A agropecuária brasileira só 
atinge 10% da área do território 
nacional. Temos o código flo-
restal mais restritivo do mun-
do”, disse Caiado. Em seguida, 
completou que o Brasil tem 
competência própria para de-
finir o que é sustentabilidade, 
uma vez que possui 58,5% de 

florestas nativas, o equivalente 
a 495 milhões de hectares de 
terra cobertos com vegetação 
original.

Exportações brasileiras
O governador ainda afirmou 

que um dos entraves para am-
pliar as exportações brasileiras 
são as altas taxas protecionistas 
praticadas por outros países na 
comercialização dos produtos. 
“Verdadeiros bloqueios tarifá-
rios no mundo todo. Sofremos 
uma concorrência desleal com 
países que já têm convênios e 
que têm maior facilidade”, disse 
Caiado.

A necessidade de mais sub-
sídios governamentais ao setor 
agrícola, como os que existem 
na Europa, foi reinvidicado 
pelo governador, para que a 
produtor rural possa ter mais 
garantias ao assumir o risco de 
investir no aumento da produ-
ção. “O Brasil tem direito a um 
seguro agrícola, é uma deman-
da antiga. Para o produtor, ab-
sorver o risco sozinho é muito 
difícil”, ressaltou.

Com moderação da ex-sena-
dora Kátia Abreu, que também 
é goiana, a mesa contou com a 
participação do diretor-presi-
dente da Infra S.A., Jorge Bas-
tos; do CEO da Enforce Gestão 
de Ativos e do BTG Pactual, 
Otávio Carneiro; e do fundador 
do Grupo Ecoagro, Moacir Fer-
reira Teixeira.

Redação

O Laboratório de Agromete-
orologia e Análises Climáticas 
(LAAC) da Universidade Esta-
dual de Goiás (UEG), Unidade 
Universitária de Palmeiras de 
Goiás, está realizando estudos 
para o desenvolvimento de 
uma estação meteorológica, 
prometendo um custo signi-
ficativamente menor do que 
as estações meteorológicas de 
mercado.

Desde sua criação em 2011, 
o LAAC tem desempenhado 
atividades de pesquisa e exten-

são, fornecendo informações 
sobre as condições do tempo, 
previsões diárias e semanais 
que ajudam na tomada de de-
cisões em diversas áreas, como 
a agricultura. Além disso, o 
laboratório realiza o monito-
ramento climático, estudando 
fenômenos como El Niño e 
La Niña e suas influências nas 
condições climáticas locais.

Para a construção da esta-
ção, será utilizada uma pla-
taforma chamada Arduino, 
amplamente utilizada para o 
desenvolvimento de projetos 
de automação e controle. Con-

siste em uma placa de micro-
controlador, que é um pequeno 
computador programável, ca-
paz de executar diversas tarefas 
conforme programado.

No contexto de uma estação 
meteorológica, o Arduino pode 
ser equipado com diversos 
sensores para coletar variáveis 
climáticas. Anteriormente, as 
previsões eram baseadas em 
dados do INMET (Instituto Na-
cional de Meteorologia) e do 
CPTEC (Centro de Previsão de 
Tempo e Estudos Climáticos). 
“Agora, estamos trabalhando 
para gerar pelo nosso próprio 

sistema”, conta Isaac Mickael 
de Bastos Rosa, aluno do labo-
ratório.

O laboratório foi idealizado 
pelo professor Diego Simões 
Fernandes, bacharel em Me-
teorologia pela Universidade 
Federal de Pelotas (UFPel) e 
mestre na mesma área pela 
Universidade Federal de São 
Paulo (USP). Presente no pro-
jeto há três anos, o discente de 
agronomia, Isaac Mickael de 
Bastos Rosa, destacou a im-
portância do LAAC para sua 
formação profissional: “Eu 
consigo chegar em qualquer 

plantação que utiliza irriga-
ção e saber que ali posso con-
tribuir com aquele produtor”.

A análise agroclimática re-
alizada pelo laboratório en-
volve estudar o clima e suas 
interações com a agricultura, 
incluindo a gestão da água (ir-
rigação), temperatura e possi-
bilidade de chuva. Recém in-
tegrante da equipe, cursando 
agronomia, Arthur Henrique 
Rocha Santana, combinou sua 
experiência em tecnologia 
com a aplicação da meteoro-
logia em atividades agrícolas. 

Número supera todas as edições anteriores. Campanha também 
arrecadou 10,7 mil agasalhos em 48 postos de coleta parceiros 
espalhados em Goiânia

Ronaldo Caiado em Lisboa: defesa dos produtores goianos

GOIÁS SOCIAL
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Valternir Gonçalves lidera 
pesquisa em Cezarina 
com 66,1% de preferência

Oposição disputa dividida
prefeitura de Porangatu e
beneficia Vanuza Valadares

O prefeito Valtenir Gonçal-
ves lidera a disputa pela prefei-
tura de Cezarina nas eleições 
deste ano, com 66,1% segundo 
a pesquisa estimulada pelo Ins-
tituto EPP em 13 de junho. O re-
sultado confirma sua vantagem 
sobre o segundo colocado Val-
domiro Gonçalves, com 16,6%. 
Nenhum dos dois - 10,3% - Não 
sabe/indecisos - 7,0% -.

Na pesquisa espontânea, 
Valtenir Gonçalves também 
está à frente com 44,5%, segui-
do por Valdomiro Gonçalves 
com 9,0%, Paulo do Marcilino 
com 3% e 43,5% não sabem.

Quanto à rejeição, quando 
questionados sobre em quem 
não votariam de jeito nenhum, 

Valdomiro Gonçalves tem 
26,6%, enquanto Valtenir Gon-
çalves registra 11,3%. 51,2% 
não rejeitam nenhum candida-
to, 4,0% rejeitam todos e 7,0% 
não sabem ou estão indecisos.

O Instituto EPP ouviu 301 
pessoas e a pesquisa foi regis-
trada no TSE sob o número 
GO-08595/2024, abrangendo 
um eleitorado de 7.566 pesso-
as. Os resultados indicam uma 
tendência de liderança políti-
ca para o atual prefeito e pré-
-candidato à reeleição, Valtenir 
Gonçalves. A margem de erro 
é de 5,54% para mais ou para 
menos e o nível de confiança 
estimado em 95,0%.

Redação

A prefeita de Porangatu, 
Vanuza Valadares (União Bra-
sil), pré-candidata à reeleição, 
se beneficia com a divisão da 
oposição.

Viúva do ex-prefeito Júlio “da 
Retífica” Melo, Gláucia Melo 
bateu o martelo e será candida-
ta a prefeita de Porangatu pelo 
PSDB. Ela é irmã do ex-prefeito 
Pedro Fernandes. Os dois são 
ligados ao ex-governador Mar-
coni Perillo. Gláucia Melo, que 
já foi candidata a prefeita, não 
aceita ser vice e, por isso, vai 
para a disputa.

Já o tenente-coronel Polidó-
rio, que chegou a negociar com 

o senador Wilder Morais uma 
filiação ao PL, pode refluir. Ele 
deve ser promovido, em breve, 
a coronel.

Como o PT já definiu seu 
pré-candidato, José Uilton, e 
Gláucia Melo não aceita recu-
ar, as oposições irão divididas 
para a disputa com a prefeita 
Vanuza Valadares, do União 
Brasil.

Porangatu é um dos princi-
pais municípios da região Nor-
te do Estado e desperta atenção 
no Palácio das Esmeraldas. 
Ronaldo Caiado atraiu Valada-
res do Podemos para o União 
Brasil e deverá participar da 
campanda da prefeita, a partir 
de agosto.

De camisa azul vice-prefeito e pré-candidato a vice, Kleyton Candido e o 
pré-candidato a prefeito Valtenir Gonçalves

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

O governador Ronaldo Caiado (UB) foi citado pelo presi-
dente Lula (PT) um de seus prováveis adversários nas elei-
ções presidenciais de 2026. Além de Caiado, ele faz referên-
cias a Romeu Zema (NOVO-MG), Ratinho Júnior (PSD-PR) e 
Tarcísio de Freitas (Republicanos-SP), governadores que se 
destacam entre as opções que os apoiadores de Jair Bolsona-
ro (PL) têm à disposição. Caiado é o gestor que possui o maior 
índice de aprovação entre os quatro e já foi referenciado por 
Romeu Zema. Ratinho Júnior e Tarcísio de Freitas estão em 
seus primeiros mandatos (eleitos em 2022), sendo que o go-
vernador paulista, por diversas vezes, disse que sua priorida-
de é a reeleição no estado mais poderoso do país. Lula está 
de olho em Caiado por alguns motivos estratégicos, como, 
por exemplo, a alta avaliação positiva do goiano na área de 
segurança pública, um dos setores com menor aprovação do 
governo federal, além da forte campanha de revisão da Re-
forma Tributária, capitaneada por Caiado, apoiada por go-
vernadores de todo país. Lula e Caiado são adversários histó-
ricos, com embates que remontam ao ano de 1989, quando 
se enfrentaram em duros debates na campanha presidencial 
daquele ano. Entretanto, mesmo em lados diametralmente 
opostos do espectro ideológico, ambos se respeitam como 
gestores, agradando observadores políticos, que avaliam 
que uma disputa entre eles pode recolocar a política nacio-
nal em um caminho mais propositivo, diferente de disputas 
anteriores, onde houve uma arriscada aventura política que 
abdicou das propostas para sustentar um bate-boca estéril. 

À Folha de São Paulo, 
Lula cita Caiado como 

adversário

Ele tem razão
O vereador Romário Policarpo 
(PRD), que é presidente da Câ-
mara de Goiânia, lembrou, esta 
semana, ser a primeira vez, em 
90 anos, que dois negros ocu-
pam cargos de poder, simulta-
neamente, na Capital de Goiás.  

É importante
Tanto ele (Romário Policarpo) 
na presidência do Legislativo, 
quanto Rogério Cruz (SD), na 
chefia do executivo, são exem-
plos de superação histórica. 

Também é histórico
O MDB de Daniel Vilela e o 
União Brasil de Ronaldo Caia-
do estão promovendo a maior 
parceria partidária em Goiás, 
desde a redemocratização, que 
pode render, pelo menos, 150 
prefeituras para duas siglas.  

Puxar pra cá
Aliás, o MDB e o União Brasil, 
estão buscando o PL para par-
cerias em alguns municípios 
goianos, para, quem sabe, for-
mar uma trinca imbatível em 
2026.   

Viável
Entre as três siglas, MDB, UB e 
PL, há inúmeras lideranças que 
enxergam com extremamen-
te viável, que os três partidos 
possam viabilizar uma coalizão 
muito forte para governo e se-
nado.    

Começou com tudo
O ex-deputado Leandro Vilela 
(MDB) agendou, pelo menos, 
quatro importantes reuniões 
com lideranças políticas de 
Aparecida de Goiânia, a pri-
meira delas, com o prefeito Vil-
mar Mariano (UB).  

Ouvir, ouvir e 
ouvir…
Leandro Vilela conversou com 
Vilmar Mariano e ouviu desde 
descontentamentos iniciais, 
sobre a nova configuração da 
chapa governista em Apareci-
da, a possíveis cenários em ou-
tubro deste ano e 2026.  

Um tempo
As lideranças que vão conver-
sar com Leandro Vilela estão 
solicitando um tempo para 
avaliação dos impactos das 
mudanças na chapa governis-
ta: lógico, de olho nas pesqui-
sas. 

Pesquisas…
Pesquisas não publicadas mos-
tram que Vilmar Mariano não 
cresceu nos últimos 60 dias e, 
em alguns casos, viu a distân-
cia entre ele e Professor Alcides 
(PL) aumentar.   

William Gregório do União Brasil (UD), partido do gover-
nador Ronaldo Caiado, lidera a corrida eleitoral à Prefeitura 
de Bom Jardim de Goiás. Ele foi vencedor das eleições su-
plementares realizadas em dezembro de 2023, quando ven-
ceu o candidato Cleudes Baré (PSDB) e segue bem avaliado 
pela população. 

Bom Jardim, que fica no Oeste Goiano, é mais um muni-
cípio onde a base Caiadista pode sair vencedora e ampliar a 
já bem estruturada rede de apoio que ajudará pesar a balan-
ça em favor de Daniel Vilela (MDB) na disputa pelo governo 
de Goiás e de Ronaldo Caiado à presidência da República 
em 2026. 

William Gregório pode vencer 
em Bom Jesus de Goiás e 
ampliar ainda mais base 

caiadista para 2026
Vanuza Valadares: beneficiada com oposição dividida
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SINDICATO DAS PEQUENAS E MICROEMPRESAS E 
TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE VEÍCULOS 

DOS MUNICÍPIOS DE ANÁPOLIS, GOIÂNIA, APARECIDA 
DE GOIÂNIA, GOIANÉSIA, HIDROLÂNDIA, CATALÃO E 

ITUMBIARA – GO – SINTRAVAM 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTRAVAM - Sindicato das Pequenas e Microempre-
sas e Transportadores Autônomos de Veículos dos Muni-
cípios de Anápolis, Goiânia, Aparecida de Goiânia, Goia-
nésia, Hidrolândia, Catalão e Itumbiara – GO, CNPJ nº 
08.860.864/0001-95, por seu presidente e subscritor, sr.  
José Carlos de Souza, CONVOCA toda a categoria eco-
nômica das pequenas e microempresas e transportadores 
autônomos vinculados ao transporte rodoviário de veículos. 
Empresas e dos transportadores autônomos que realizam 
o transporte rodoviário de veículos (transporte de veículos 
em caminhões cegonhas) dos municípios de Anápolis, Goi-
ânia, Aparecida de Goiânia, Goianésia, Hidrolândia, Catalão 
e Itumbiara, do Estado do Goiás, para participar da Assem-
bleia Geral extraordinária, a ser realizada no dia 02 de junho 
de 2024, na Av. Senador José Lourenço dia, Setor Central, 
nº1440 Edifício London Eye offices, às 10:00 hrs, em primeira 
convocação, e às 10:30 hrs, em segunda convocação, com 
qualquer número de presentes, a fim de deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia: 1) Negociação coletiva 2024/2025; 2) 
Leitura e discussão da pauta de reivindicações apresentada 
pelo sindicato laboral, Sindicato dos motoristas cegonhei-
ros do estado de Goias (SMCEG); 3) Implantação de uma 
comissão temporária de empresários do seguimento para 
negociação coletiva; 4) Aprovação e fixação de contribuição 
assistencial para o custeio e manutenção da estrutura nego-
cial sindical, na forma dos artigos 513, 578 e 579, c/c artigo 
8°, § 3° da CLT, e os princípios contidos nos artigos 8º, IV e 
149 da Constituição Federal e artigo 8° da Convenção 95 da 
OIT, e ainda em razão da decisão do STF no processo ED-
-ARE 1018459 (TEMA DE REPERCUSSÃO GERAL Nº 935), 
garantindo-se o direito de oposição; 5) Apresentação da pres-
tação de contas do exercício 2023; e 6) Outros assuntos de 
interesse da categoria.

Anápolis/GO, 02 de junho de 2024. 

JOSÉ CARLOS DE SOUZA
Presidente do SINTRAVAM
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PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

PREFEITURA MUNICIPAL DE COCALZINHO DE GOIÁS
AVISO DE LICITAÇÃO – Pregão Eletrônico nº 028/2024.

Sistema de Registro de Preço (SRP). Tipo – menor preço por item. 
Objeto: FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS 
ALIMENTARES. Data de abertura: 11/07/2024 às 08:30 horas. O Edital 
está disponível no portal da transparência. Maiores informações poderão ser 
obtidas com a Secretaria Municipal de Licitações e Contratos – SELICI de 
Cocalzinho de Goiás através do número: (62) 3339-1681 e e-mail 
licitacoescocalzinho@gmail.com.

Cocalzinho de Goiás, 27 de junho de 2024.
Soraya Batista de Siqueira - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
Aviso de Edital de Pregão Eletrônico SRP n 055/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 12 de julho de 2024, às 09:00 horas, 
no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO SRP, visando motivada pela real 
necessidade de Registro de preços para Registro de Preço para 
aquisição de material betuminoso – EMULSÃO ASFÁLTICA RL-1C PARA 
ATENDER DEMANDA DA SECRETARIA DE SANEAMENTO, SENDO O 
FORNECIMENTO DE FORMA FRACIONADA, conforme descrito no modelo 
de proposta anexo ao Edital de Pregão nº 055/2024 nos termos da Lei 
Federal nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, 
poderão ser obtidas na sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal 
de expediente sendo das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 
17h00min, ou pelo telefone 0**64 3634-1228. Chapadão do Céu – GO, 27 de 
junho de 2024. Ricardo Himuro - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE AURILÂNDIA-GO
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 2024001510. Objeto: aquisição de ônibus rural 
escolar, ORE 3, para o transporte escolar diário de estudantes das redes 
públicas de ensino, no âmbito do programa Caminho da Escola, via adesão à 
Ata de Registro de Preços nº 08/2023 - Licitação nº 06/2023 do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE. Contratante: Prefeitura 
Municipal de Aurilândia-GO, CNPJ nº 02.320.364/0001-84. Contratada: On-
Highway Brasil LTDA, CNPJ nº 36.519.422/0001-15, Contrato nº 021/2024, 
valor total de R$ 469.499,00. Vigência: 06/06/2024 a 22/04/2025. 

Aurilândia-GO, 26 de junho de 2024. 
Renato Ferreira Neves - pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
AVISO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N. º 054/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 11 de julho de 2024, às 14:00 horas, 
no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO, visando motivada pela real 
necessidade de Aquisição de bens permanentes e materiais de 
consumo, clínicos e diversos para suprir as repartições da Secretaria 
Municipal de Saúde, conforme descrito no modelo de proposta anexo ao 
Edital de Pregão nº 054/2024 nos termos da Lei Federal nº. 14.133 de 01 de 
Abril de 2021. Para maiores informações, poderão ser obtidas na sala de 
Licitações desta Prefeitura, em horário normal de expediente sendo das 
08h00min as 12h00min e das 14h00min as 17h00min, ou pelo telefone 0**64 
3634-1228.

Chapadão do Céu – GO, 27 de junho de 2024.
Ricardo Himuro - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
AVISO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N. º 053/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 11 de julho de 2024, às 09:00 horas, 
no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO, visando motivada pela real 
necessidade de CONTRATAÇAO DE EMPRESA PRESTADORA DE 
SERVIÇOS DE SEGURO VEICULAR POR MEIO DE PREGÃO 
ELETRONICO PARA COBERTURA DOS VEICULOS DA FROTA DO FMS 
2024 E 2025 POR 12 MESES, conforme descrito no modelo de proposta 
anexo ao Edital de Pregão nº 053/2024 nos termos da Lei Federal nº. 14.133 
de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, poderão ser obtidas na 
sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal de expediente sendo 
das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 17h00min, ou pelo telefone 
0**64 3634-1228. Chapadão do Céu – GO, 27 de junho de 2024. 

Ricardo Himuro - Pregoeiro

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO PARA CONSTITUIÇÃO EM 
MORA 

A SPE CITY 01 PARANHOS EMPREENDIMENTOS 
LTDA,  inscrita no CNPJ sob o nº 23.636.332/0001-62, 
aqui qualificada como PROMITENTE VENDEDORA, 
notifica extrajudicialmente por edital, o COMPRADOR, 
DRP INCORPORACAO E ADMINISTRACAO DE IMOVEIS 
LTDA, escrita no CNPJ: 39.581.538/0001-72, endereço 
residencial descrito contratualmente, para que satisfaça os 
pagamentos em atraso e demais encargos advindos da 
mora, junto à empresa acima descrita, com endereço situado 
na Av. T-4, 619 - St. Bueno, Goiânia - GO, 74230-035. O 
valor atualizado do débito, é de R$ 376.718,75 (trezentos e 
setenta e seis mil, setecentos e dezoito reais e setenta e 
cinco centavos), cuja planilha de débito detalhada encontra-
se com a PROMITENTE VENDEDORA. 
Decorrido o prazo de 24 (vinte e quatro) horas sem 
manifestação do devedor, o contrato poderá ser rescindido 
unilateralmente e/ou tomadas as medidas legais cabíveis.

Goiânia, 24 de junho de 2024. 
SPE CITY 01 PARANHOS EMPREENDIMENTOS LTDA

CNPJ/MF sob o número: 23.636.332/0001-62

                                    
                                            Secretaria Municipal de Saúde

Aviso de Licitação - SMS
MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90023/2024 – 
SAÚDE
Início de acolhimento de proposta no dia 27/06/2024 a 
partir das 08h00min – Horário de Brasília/DF
Início da sessão de disputa de lances no dia 12/07/2024 
às 09h00min - Horário de Brasília/DF
OBJETO DA LICITAÇÃO: Contratação de empresa es-
pecializada para prestação de serviços de consultoria em 
engenharia clínica com a utilização de software de gestão 
específico para sistemas odonto-médico hospitalares, bem 
como serviços de instalação, reforma e assistência técnica, 
incluindo a reposição de peças, com manutenção preventiva 
e corretiva continuada para os equipamentos odontológicos, 
periféricos e peças de mão, compressores de ar para uso 
odontológico e manutenção preventiva e corretiva com cali-
bração, qualificação, testes de segurança elétrica dos equi-
pamentos de radiologia odontológica instalados nas Unida-
des de Saúde da Secretaria Municipal de Saúde de Goiânia, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Edital e seus anexos.
TIPO DE LICITAÇÃO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
CÓDIGO UASG: 926995
PROCESSO SEI Nº: 23.29.000026982-8
LOCAL DA SESSÃO PÚBLICA: Portal de Compras do Go-
verno Federal – www.gov.br/compras
INTERESSADO: Secretaria Municipal de Saúde – SMS
Retire e Acompanhe o Edital: site da Prefeitura, no en-
dereço https://www.goiania.go.gov.br/sing_transparencia/
licitacoes/ ou solicitando através do e-mail da Comissão 
Permanente de Licitação da SMS (licitasms@goiania.go.gov.
br) e através do portal de compras do Governo Federal, en-
dereço: www.gov.br/compras.

Goiânia, 21 de junho de 2024.
Wilson Modesto Pollara

Secretário

SINDICATO DAS PEQUENAS E MICROEMPRESAS E 
TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE VEÍCULOS 

DOS MUNICÍPIOS DE ANÁPOLIS, GOIÂNIA, APARECIDA 
DE GOIÂNIA, GOIANÉSIA, HIDROLÂNDIA, CATALÃO E 

ITUMBIARA – GO – SINTRAVAM 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTRAVAM - Sindicato das Pequenas e Microempre-
sas e Transportadores Autônomos de Veículos dos Muni-
cípios de Anápolis, Goiânia, Aparecida de Goiânia, Goia-
nésia, Hidrolândia, Catalão e Itumbiara – GO, CNPJ nº 
08.860.864/0001-95, por seu presidente e subscritor, sr.  
José Carlos de Souza, CONVOCA toda a categoria eco-
nômica das pequenas e microempresas e transportadores 
autônomos vinculados ao transporte rodoviário de veículos. 
Empresas e dos transportadores autônomos que realizam 
o transporte rodoviário de veículos (transporte de veículos 
em caminhões cegonhas) dos municípios de Anápolis, Goi-
ânia, Aparecida de Goiânia, Goianésia, Hidrolândia, Catalão 
e Itumbiara, do Estado do Goiás, para participar da Assem-
bleia Geral extraordinária, a ser realizada no dia 02 de junho 
de 2024, na Av. Senador José Lourenço dia, Setor Central, 
nº1440 Edifício London Eye offices, às 10:00 hrs, em primeira 
convocação, e às 10:30 hrs, em segunda convocação, com 
qualquer número de presentes, a fim de deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia: 1) Negociação coletiva 2024/2025; 2) 
Leitura e discussão da pauta de reivindicações apresentada 
pelo sindicato laboral, Sindicato dos motoristas cegonhei-
ros do estado de Goias (SMCEG); 3) Implantação de uma 
comissão temporária de empresários do seguimento para 
negociação coletiva; 4) Aprovação e fixação de contribuição 
assistencial para o custeio e manutenção da estrutura nego-
cial sindical, na forma dos artigos 513, 578 e 579, c/c artigo 
8°, § 3° da CLT, e os princípios contidos nos artigos 8º, IV e 
149 da Constituição Federal e artigo 8° da Convenção 95 da 
OIT, e ainda em razão da decisão do STF no processo ED-
-ARE 1018459 (TEMA DE REPERCUSSÃO GERAL Nº 935), 
garantindo-se o direito de oposição; 5) Apresentação da pres-
tação de contas do exercício 2023; e 6) Outros assuntos de 
interesse da categoria.

Anápolis/GO, 02 de junho de 2024. 

JOSÉ CARLOS DE SOUZA
Presidente do SINTRAVAM

                               Secretaria Municipal de Administração

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90002/2024

O MUNICÍPIO DE GOIÂNIA, mediante solicitação da Secre-
taria Municipal de Educação - SME, através da Secretaria 
Municipal de Administração, bem como pela titular da Pasta, 
designada pelo Decreto Municipal nº 981, de 5 de abril de 
2024, torna público aos interessados, que no dia 19 de julho 
de 2024, às 09:00 horas (horário de Brasília-DF), far-se-á a 
abertura do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90002/2024, modo 
de disputa Aberto, do tipo Menor Preço, nos termos da Lei 
14.133/2021, conforme processo nº 22.24.000001665-0, que 
tem por objeto a “Aquisição de brinquedos musicais com 
finalidade de atender as crianças da Educação Infantil 
da Rede Municipal de Educação de Goiânia – SME, por 
meio da Emenda Parlamentar n° 1227/2022, conforme 
condições e especificações estabelecidas no Edital e 
seus Anexos”, por meio do Portal de Compras do Governo 
Federal – https://www.gov.br/compras/pt-br. O Edital de Lici-
tação encontra-se disponível na Superintendência de Licita-
ção e Suprimentos da Secretaria Municipal de Administração, 
no endereço Palácio das Campinas - Venerando de Freitas 
Borges (Paço Municipal) Avenida do Cerrado nº 999, Bloco 
C, Térreo. Park Lozandes – Goiânia - GO - CEP: 74884-900, 
Fone: (62) 3524-4048, e-mail: comissaosemad@goiania.go.
gov.br, e também por meio eletrônico através do site https://
www.goiania.go.gov.br.

Goiânia, 24 de junho de 2024. 

RAFAELLA DE PAULA CANEDO
Secretária Municipal de Administração-SEMAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA DE GOIÁS 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 031/2024 
OBJETO: Aquisição de 01 (uma) mini carregadeira, diesel, motor 4 
cilindros, turbinado, injeção direta com potência de até 60 HP, 
torque, torque de 189NM a 1200RPM, capacidade operacional de 
até 726kg, conforme Emenda Especial Estadual 
nº202200042000358. DATA/HORÁRIO DE ABERTURA: 12/07/2024 
às 08h30min. LOCAL: https://bnccompras.com/Home/Login. 
RETIRADA DO EDITAL: Sede da Prefeitura Municipal ou no 
site: www.santahelena.go.gov.br.  

Santa Helena de Goiás – GO, 26 de junho de 2024.  

Laura Rúbia Neves Xavier - Agente de Contratação/ Pregoeira.  
Portaria nº 053/2024 

AVISO EDITAL DE CONVOCAÇÃO - 010
 CONCURSO PÚBLICO N.º 01/2023

CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS POR MEIO DO CONCURSO 
PÚBLICO N° 01.2023 para preenchimento de vagas do quadro de 
cargos efetivos do poder executivo, CONFORME ART. 15 da Lei 
Municipal Nº 1010.2004, de 02 de abril de 2004. A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GOIANDIRA, convoca as pessoas aprovadas no 
CONCURSO PÚBLICO N.º 01/2023, constantes do anexo único deste, para 
preenchimento de vagas quadro de cargos efetivos do Poder Executivo junto 
a Prefeitura Municipal, a comparecer ao DEPARTAMENTO PESSOAL, da 
Prefeitura situado a Praça José Abdala nº 01, Centro, no período de no 
período de 27/06/2024 a 03/07/2024, no horário das 8:00 as 11:00 e 
das 13:00 as 16:00, mais informações edital completo através do site 
www.goiandira.go.gov.br. Comunicamos, que o não comparecimento no 
prazo previsto, desobriga a Prefeitura Municipal a efetivar a respectiva 
CONTRATAÇÃO. PUBLIQUE-SE. CUMPRA-SE. Gabinete do Prefeito 
Municipal de Goiandira, Estado de Goiás, aos 27 (vinte e sete) de junho 
2024. Allisson Henrique Barbosa Peixoto, Prefeito Municipal.

GOIARTE SOLUÇÕES CONSTRUTIVAS EM CONCRETO LTDA, 
inscrito pelo CNPJ nº.01.535.822/0001-30, torna público que re-
quereu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Aparecida 
de Goiânia, o pedido da Licença Ambiental de Operação – LO, 
para atividade de Fabricação de outros artefatos e produtos de 
concreto, cimento, fibrocimento, gesso e materiais semelhantes; 
Comércio atacadista de outros máquinas e equipamentos; partes 
e peças; Aluguel de outros máquinas e equipamentos comerciais 
e industriais, sem operador; Comércio atacadista de materiais de 
construção em geral; Serviços especializados para construção; 
Serviços de engenharia; Construção de redes de abastecimento 
de água, coleta de esgoto e construções correlatas, exceto obras 
de irrigação; Construção de obras de arte especiais, de edifícios; 
Obras de fundações, de rodovias e ferrovias; Obras de urbaniza-
ção – ruas, praças e calçadas; Obras de terraplanagem; Servi-
ços de desenho técnico relacionados a arquitetura e engenharia; 
Outras obras de engenharia civil; Obras de montagem industrial; 
Transporte rodoviário de carga, exceto produtos perigosos e 
mudanças, municipal, intermunicipal, interestadual e internacio-
nal, no seguinte endereço:V Primaria I, Qd.02, Lt.17/33, Distrito 
Agroindustrial de Aparecida de Goiânia. O empreendimento não 
se enquadra na Resolução CONAMA 001/86.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARANI DE GOIÁS 
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRENCIA ELETRÔNICA Nº 004/2024
A Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás/GO, torna público que fará 
realizar às 08:40 horas do dia 01 de Agosto de 2024, em sessão pública 
eletrônica na plataforma Bolsa Nacional de Compras – BNC www.bnc.
org.br  licitação na modalidade CONCORRENCIA  ELETRÔNICA, tipo 
menor global , objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE 
ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
DE CALCADAS E MEIO FIO, NOS TERMOS DA EMENDA 1055 E DO 
PROCESSO Nº 202300042000171.Entrega das propostas: a partir de 
27/06/2024 no site acima. Informações: A integra do edital encontra-se 
a disposição dos interessados no Prédio da Prefeitura Municipal de Guarani 
de Goiás/GO, situada na Av. Savagé Alves de Oliveira, Quadra 26, Lote 
02, Centro, e/ou nos sites: site www.guaranidegoias.go.gov.br ou www.bnc.
org.br, no https://pncp.gov.br/app ou via e-mail: licitacao@guaranidegoias.
go.gov.br. Guarani de Goiás-GO, 26 de junho de 2024.

VANUZIA FERREIRA MOREIRA BRANDÃO - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARANI DE GOIÁS 
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2024

O Municipio de Guarani de Goiás - Go, torna público que fará realizar 
às 08:40 horas do dia 11 de julho de 2024, em sessão pública eletrônica 
na  plataforma Bolsa Nacional de Compras – BNC www.bnc.org.br 
licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo menor preço 
por item, objetivando O REGISTRO DE PREÇO PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CASA DE APOIO, COMPREENDENDO HOSPEDAGEM, 
ALIMENTAÇÃO E TRANSPORTE (ENTRE A CASA DE APOIO E 
AS UNIDADES MÉDICAS/ODONTOLÓGICAS), PARA PACIENTES 
E ACOMPANHANTES ENCAMINHADOS PELO MUNICÍPIO 
DE GUARANI, EM TRATAMENTO MÉDICO/ ODONTOLÓGICO 
ESPECIALIZADOS EM GOIÂNIA/GO: Entrega das propostas: a partir 
de 28/06/2024 às 08:00 hs, Informações: A integra do edital encontra-
se a disposição dos interessados no Prédio da Prefeitura Municipal de 
Guaranide Goiás/GO, situada na Av. Savagé Alves de Oliveira, Quadra 
26, Lote 02, Centro, e/ou nos sites: www.guaranidegoias.go.gov.br ou 
www.bnc.org.br, https://pncp.gov.br/app/editais, ou via e-mail: licitacao@
guaranidegoias.go.gov.br. Guarani de Goiás-GO, 26 de junho de 2024.

VANUZIA FERREIRA MOREIRA BRANDÃO - Pregoeira

Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás 
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011/2024

O Municipio de Guarani de Goiás - Go, torna público que fará realizar 
às 14:10 horas do dia 11 de julho de 2024, em sessão pública eletrônica 
na  plataforma Bolsa Nacional de Compras – BNC www.bnc.org.br 
licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo menor preço 
por item, objetivando a contratação de empresa para aquisição de 
01 (um) trator de pneus 4x4 e implementos agrícola destinação da 
emenda impositiva 1161, processo nº 202400042001750 para atender 
as necessidades do município de Guarani de Goiás- GO. Entrega 
das propostas: a partir de 28/06/2024 às 08:00 hs, Informações: A 
integra do edital encontra-se a disposição dos interessados no Prédio 
da Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás/GO, situada na Av. Savagé 
Alves de Oliveira, Quadra 26, Lote 02, Centro, e/ou nos sites: www.
guaranidegoias.go.gov.br ou www.bnc.org.br, https://pncp.gov.br/app/
editais, ou via e-mail: licitacao@guaranidegoias.go.gov.br.

Guarani de Goiás-GO, 26 de junho de 2024.
Vanuzia Ferreira Moreira Brandão, Pregoeira.

Estado de Goiás - Município de Marzagão
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE EDITAL DE
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024.

FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE MARZAGÃO, Estado de Goiás, pessoa 
jurídica de direito público, inscrito no CNPJ/MF sob o n°11.877.880/0001-
03, estabelecido na Av. Olímpio Pereira Machado, Quadra 07, Lotes 11 
e 12, centro, município de Marzagão-GO, torna público para ciência dos 
interessados que estarão abertas, a partir do dia 27/06/2024 até o dia 
31/12/2024, em dias úteis, no horário das 08:00h às 16:00h, as inscrições para 
o Processo de Credenciamento na área da saúde pública para contratação 
de entidades públicas ou privadas, prestadores de serviços de saúde 
para a realização de Consultas Médicas Especializadas, Procedimentos 
Cirúrgicos, Exames especializados pré-operatórios e exames com a finalidade 
diagnóstica, para atendimento à população deste Município, com fundamento 
no art. 79 c/c art. 74 da Lei nº 14.133/2021, por meio do Edital de Chamamento 
Público nº 05/2024. Todas as informações sobre a inscrição, documentos e 
demais requisitos exigidos para a participação do processo de credenciamento 
estão disponibilizados no placar municipal, na sede da Secretaria Municipal de 
Saúde e no Hospital Municipal, todos situados na Av. Olimpio Pereira Machado, 
Centro, nesta cidade e no sítio: www.marzagao.go.gov.br. Marzagão, 
27/06/2024. Millaine Martins da Silva, Secretária Municipal de Saúde.

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRENCIA PUBLICA N.º 001/2024

O MUNICÍPIO DE NIQUELÂNDIA, pessoa jurídica de direito público, com 
sede na Praça Mestre Dário, n° 01, setor Central, Niquelândia-Goiás, 
através do pregoeiro, instituído pelo Decreto 250/2023 de 18/09/2023, 
torna público, e para conhecimento dos interessados, que realizará no dia 
18 de julho de 2024, às 09:00hr licitação na modalidade CONCORRENCIA 
PUBLICA nº 001/2024, objetivando CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A EXECUÇÃO E RECUPERAÇÃO DA PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA 
(COM O SERVIÇO DE TAPA BURACO) COM MASSA ASFÁLTICA EM 
CBUQ USINADO A QUENTE DAS VIAS URBANAS NO MUNICÍPIO 
DE NIQUELÂNDIA-GO, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste Edital e seus anexos. O Edital poderá ser obtido 
junto aos sítios do BLL COMPRAS (www.bll.org.br), portal nacional de 
contratações públicas (PNCP) ou junto a Comissão de Licitação, situada 
a Praça Mestre Dario nº 01 – Setor Central, onde os interessados 
poderão receber maiores informações ou, ainda, através do site www.
niquelandia.go.gov.br. Niquelândia – Goiás, 26 de junho de 2024. 

LUIZ FERNANDO DE OLIVEIRA FILHO - Agente de Contratação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP N.º 015/2024

O MUNICÍPIO DE NIQUELÂNDIA, pessoa jurídica de direito público, com 
sede na Praça Mestre Dário, n° 01, setor Central, Niquelândia-Goiás, 
através do pregoeiro, instituído pelo Decreto 249/2023 de 18/09/2023, torna 
público, e para conhecimento dos interessados, que realizará no dia 16 de 
julho de 2024, às 09:00hr licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
SRP nº 015/2024, objetivando o REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL 
E FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA para contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços profissionais no levantamento 
patrimonial, catalogação, etiquetamento, elaboração de registro fotográfico, 
elaboração de relatórios inclusive dos inservíveis, de todos os bens 
móveis e imóveis, pertencentes ao Fundo Municipal de Educação, 
Prefeitura, FMAS, FMMA, FEMBOM e FMDCA, devidamente acrescidos 
de suas respectivas depreciações e avaliações nos termos da legislação 
vigente, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
neste Edital e seus anexos.O Edital poderá ser obtido junto aos sítios 
do BLL COMPRAS (www.bll.org.br), portal nacional de contratações 
públicas (PNCP) ou junto a Comissão de Licitação, situada a Praça 
Mestre Dario nº 01 – Setor Central, onde os interessados poderão 
receber maiores informações ou, ainda, através do site www.niquelandia.
go.gov.br. Niquelândia – Goiás, 26 de junho de 2024.

LUIZ FERNANDO DE OLIVEIRA FILHO - Pregoeiro

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
UASG 989677

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2024

O Município de Santo Antônio do Descoberto-GO, torna 
público que em razão do descumprimento do art. 54º, 
§ 1º e § 2º, da Lei 14.133/2021 quanto a disponibiliza-
ção do edital junto aos sites oficiais de publicação, faz o 
ADIAMENTO da licitação na modalidade de Pregão Ele-
trônico Nº 009/2024 do tipo menor preço por item, para 
o dia 15/07/2024, às 09h00min, no endereço eletrônico 
https://www.comprasgovernamentais.gov.br/, UASG 
989677. Demais informações ou cópia do edital poderão 
ser obtidas no portal eletrônico www.santoantoniodo-
descoberto.go.gov.br ou pelo e-mail licitasadgo@
gmail.com, entre 08h00 às 14h00, de segunda a sexta-
-feira. Santo Antônio do Descoberto-GO, 26 de junho de 
2024. Neide Aparecida Borges – Pregoeira.

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
AVISO DE LICITAÇÃO - ADIAMENTO

Torno público o adiamento do PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 90004/2024, UASG 989677, que tem por objeto a 
aquisição de EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANEN-
TE a pedido da Secretaria de Saúde - PROPOSTA N° 
07429.190000/1230-06 - Emenda Parlamentar Federal, 
vez que o aviso de licitação não foi publicado na data 
prevista junto aos Diários Oficiais do Estado de Goiás 
e União. Fica a sessão adiada para o dia 12 de julho 
de 2024, às 09h00min, no endereço eletrônico https://
www.comprasgovernamentais.gov.br/. Demais in-
formações assim como a cópia do edital poderão ser 
obtidas no portal eletrônico www.santoantoniododes-
coberto.go.gov.br ou pelo e-mail licitasadgo@gmail.
com entre 08h00 às 14h00 de segunda a sexta-feira. 
Santo Antônio do Descoberto-GO, 26 de junho de 2024. 
FLAVIA DE JESUS SANTOS VIEIRA – Pregoeira.

Município de Santa Tereza de Goiás
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

Dispensa nº 10269/2024. Objeto: Dispensa de licitação para contratação 
de empresa especializada no fornecimento de materiais de construção dos 
itens fracassados (13,14) do PREGÃO PRESENCIAL, nº 006/2024, cujo 
objeto era a aquisição de materiais de construção para a conclusão da obra 
de cobertura da quadra de esportes localizada no povoado Serra de Campo, 
em razão da desistência da empresa vencedora do pregão nº. 008/2023, 
(itens fracassados Pregão Eletrônico nº 001/2024). Contratada: Amazonas 
Materiais para Construção Eireli-me - CNPJ nº 18.960.358/0001-21. Valor 
Total: R$ 5.640,00 (cinco mil, seiscentos e quarenta reais). Fundamentação 
Legal: Art. 75, inciso III, b, da Lei 14.133/2021, de 01 de abril de 2021.

Santa Tereza de Goiás, 26 de junho de 2024.
João Guilherme Vieira Silveira

Agente de Contratação.

Município de Santa Tereza de Goiás
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

Dispensa nº 10270/2024. Objeto: Dispensa de licitação para contratação 
de empresa especializada no fornecimento de materiais de construção 
dos itens fracassados (14,18,19,20 e 30) do PREGÃO PRESENCIAL, nº 
007/2024, cujo objeto era a aquisição de materiais de construção para 
a conclusão da obra de construção do vestiário da quadra de esportes 
localizada no povoado Serra de Campo, em razão da desistência da 
empresa vencedora do pregão nº. 009/2023 (itens fracassados Pregão 
Eletrônico nº 002/2024). Contratada: SOLUÇÕES TELAS - ME - CNPJ nº 
53.595.957/0001-94. Valor Total: R$ 8.380,80 (oito mil, trezentos e oitenta 
reais e oitenta centavos). Fundamentação Legal: Art. 75, inciso III, b, da Lei 
14.133/2021, de 01 de abril de 2021.

Santa Tereza de Goiás, 26 de junho de 2024.
João Guilherme Vieira Silveira

Agente de Contratação

Estado de Goiás - Prefeitura de São Miguel do Araguaia-GO
ERRATA AVISO DE LICITAÇÃO

O Município de São Miguel do Araguaia, - GO, torna público 
aos interessados que na publicação do dia 26/06/2024 no Diário 
Oficial do Estado  e no jornal Diário da Manhã, onde se lê : 
PREGÃO ELETRÔNICO/REGISTRO DE PREÇO Nº 18/2024, 
leia-se:  PREGÃO ELETRÔNICO/REGISTRO DE PREÇO Nº 
19/2024 tipo MENOR PREÇO POR ITEM. Os demais termos do 
edital permanecem inalterados.

 São Miguel do Araguaia-GO, 26 de junho de 2024.
Hianne Gomes Pascotto

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO MIGUEL DO ARAGUAIA - GO
AVISO DE LICITAÇÃO 

 PREGÃO ELETRÔNICO N. 20/2024. Objeto: Registro de preços para a 
futura e eventual aquisição de gêneros alimentícios, materiais de limpeza 
e utensílios domésticos. Data e hora de realização: ÀS 08:00H DO DIA 
09/07/2024. Plataforma: BOLSA DE LICITAÇÕES DO BRASIL – BLL.
ORG.BR. DISPONIBILIDADE DO Edital: www.saomigueldoaraguaia.
go.gov.br.Informações: sma.licitacao@gmail.com; Contato: (62) 3977-
7111. São Miguel do Araguaia - GO, 26/06/2024. 

PAULO ALBERTO DIAS SILVA - Agente de Contratação

AVISO DE LICITAÇÃO
O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DE GOIÁS, torna público que reali-
zará Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO - EDITAL Nº 09/2024, 
tipo MENOR PREÇO POR LOTE, conforme os dados abaixo indicados. Pro-
cesso nº.: 202403000496160. Nº da Contratação no SISLOG: 106967. Objeto: 
Contratação de empresa para a prestação de serviços contínuos de vigilância, 
monitoramento e segurança ostensiva armada, mediante fornecimento de 
mão de obra, materiais e equipamentos necessários à execução dos serviços, 
incluindo armamento, munição e coletes balísticos II-A, nas Unidades Judiciá-
rias deste Poder. Valor estimado: R$ 66.746.626,56 (sessenta e seis milhões, 
setecentos e quarenta e seis mil, seiscentos e vinte e seis reais e cinquenta e 
seis centavos). Prazo limite de apresentação da Proposta: Até a data/horário 
da sessão pública. Data/Horário da sessão pública: 12/07/2024 às 10 horas. 
(horário de Brasília - DF). Endereço eletrônico: https://sislog.go.gov.br (In-
teressados devem ser cadastrados no CADFOR). O fornecedor interessado 
encaminhará, exclusivamente por meio do sistema eletrônico, a proposta com 
a descrição do objeto e preço ofertado, até a data e horário estabelecidos para 
início da sessão pública. Edital e anexos disponíveis nos sítios: http://www.
tjgo.jus.br/templates/tjgo/licitacao.php e https://sislog.go.gov.br. Mais 
informações – Fone: (62) 3216-4143. E-mail: secdcontratacoes@tjgo.jus.br

LORENA DA COSTA MACHADO - Agente de Contratação/Pregoeira

Prefeitura Municipal de Bom Jesus
AVISO DE RETIFICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N°. 005/2024
O Munícipio de Bom Jesus - GO, torna público para conhecimento dos 
interessados, que na publicação do dia 26/06/2024, no JORNAL DIARIO DA 
MANHÃ. ONDE SE LÊ: 10 de julho de 2024. LEIA-SE: 11 de julho de 2024. 
Os demais itens permanecem inalterados. Bom Jesus-GO 26 de junho de 
2024. Débora Borges de Oliveira e Silva, Agente de Contratação.

EXTRATO DE CONTRATO N° 167/2024
Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
Contratada: SHOPBUS LTDA Objeto: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) 
ÔNIBUS NOVO, ZERO KM Valor: R$ 648.500,00 (seiscentos e quarenta 
mil e quinhentos reais) Dotação: 008.0244.0125.1.031.449052 
FICHA 587 FONTE 100/127/122 Fundamento Legal: Lei 14.133/21 
Vigência: 26/06/2024 À 31/12/2024 Data da Assinatura: 26/06/2024 
Processo: 4407/2024 Pregão Eletrônico: 027/2024

TSE e plataformas se aproximam do 
período eleitoral sem assinar acordos

SUCESSÃO PRESIDENCIAL

Folhapress

A menos de dois meses do 
início da campanha eleitoral, o 
TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral) e as principais redes sociais 
ainda não assinaram acordos 
para cooperarem nas eleições 
de 2024.

De acordo com o tribunal, 
os termos dos documentos “es-
tão em elaboração pela atual 
gestão” e as tratativas, “em an-
damento”. As últimas reuniões 
com a maioria das plataformas, 
entretanto, foram em março e 
abril, conforme informou a cor-

te. Depois dessas datas, houve 
reunião com apenas duas em-
presas, na semana passada.

Em 2022, os memorandos de 
entendimentos com as empre-
sas foram assinados em feverei-
ro daquele ano.

Além disso, até esta terça 
(25) o novo responsável pela 
chefia da Assessoria Especial 
de Enfrentamento à Desinfor-
mação ainda não havia sido 
nomeado, apesar da proximi-
dade das eleições e de o últi-
mo ocupante do cargo ter sido 
exonerado em 4 de junho, após 
a ministra Cármen Lúcia tomar 
posse na presidência da corte.

Sob a gestão de Alexandre 
de Moraes, estava à frente da 
área o delegado federal José 
Fernando Moraes Chuy —que 
tinha sido cedido ao TSE. Pro-

curado pela Folha, o tribunal 
informou que o cargo está em 
“vias de nomeação”, mas não 
especificou uma data.

Sem clareza
Não está claro o motivo pelo 

qual os acordos não foram as-
sinados ainda. O TSE disse que 
a expectativa é que os “novos 
acordos sejam firmados nas 
próximas semanas, antes do 
pleito eleitoral em outubro” —o 
período de campanha, no en-
tanto, quando passa a ser per-
mitida a propaganda eleitoral, 
tem início já em 16 de agosto.

A reportagem também en-
trou em contato com as prin-
cipais empresas para comen-
tarem quanto ao motivo de os 
acordos não terem sido assi-
nados ainda, mas nenhuma 

delas se manifestou. Foram 
procuradas as assessorias de 
Meta (dona do Facebook, Ins-
tagram e WhatsApp), Google, 
X (ex-Twitter), TikTok, Kwai e 
Telegram.

A reportagem questionou o 
TSE sobre as datas das reuniões 
mais recentes com as platafor-
mas. Com exceção de encon-
tros com representantes de X e 
LinkedIn, ambos no último dia 
20, as demais reuniões infor-
madas foram todas em março 
e abril.

O último encontro com re-
presentantes do TikTok, por 
exemplo, foi em 19 de março, 
já com Google/YouTube em 21 
de março e 1º de abril e com a 
Meta em 25 de março e 24 de 
abril. Enquanto com o Kwai os 
encontros mais recentes ocor-

reram em 26 de março e 22 de 
abril e com o Spotify em 9 de 
abril.

A demora no andamento 
dos acordos assinaturas coin-
cide com o ano em que a corte 
aprovou regras mais duras con-
tras as plataformas, prevendo 
a possibilidade de responsabi-
lização solidária das empresas 
caso não promovam a “indis-
ponibilização imediata de con-
teúdos e contas, durante o pe-
ríodo eleitoral” nos chamados 
casos de risco.

Entre eles estão discurso de 
ódio, conteúdos de teor antide-
mocrático conforme o Código 
Penal, desinformação que atin-
ja a integridade do processo 
eleitoral e uso de inteligência 
artificial sem identificação ade-
quada.

Em 2022, parcerias foram 
firmadas em fevereiro; 
corte diz que tratativas 
estão “em andamento

Lula afastará Juscelino Filho 
caso seja denunciado pela PGR

Folhapress

O presidente Lula (PT) afir-
mou nesta quarta-feira (26) que 
vai afastar o seu ministro das 
Comunicações, Juscelino Filho 
(União Brasil), caso ele seja de-
nunciado pela PGR (Procurado-
ria-Geral da República).

O mandatário acrescentou 
que o próprio Juscelino Filho 
está ciente dessa situação. “Se 
o procurador indiciar [no caso 
da PGR, denunciar] você, você 
sabe que tem que mudar de po-
sição”, afirmou o presidente, du-
rante entrevista ao portal UOL.

Ao ser questionado na sequ-
ência se ele seria afastado se isso 
acontecesse, Lula respondeu 

afirmativamente. “Vai ser afas-
tado. Ele sabe disso”, completou. 
“O que eu disse para o Jusceli-
no? Eu disse: ‘Olha, a verdade só 
você que sabe. Então é o seguin-
te: se o procurador indicar você, 
você sabe que tem que mudar 
de posição’”, afirmou Lula.

Neste mês, a PF concluiu que 
o ministro das Comunicações 
integra uma organização crimi-
nosa e cometeu o crime de cor-
rupção passiva relacionado a 
desvios de recursos de obras de 
pavimentação custeadas com 
dinheiro público da estatal fe-
deral Codevasf.

Juscelino foi indiciado sob 
suspeita dos crimes de organi-
zação criminosa, lavagem de 

dinheiro, corrupção passiva, 
falsidade ideológica e fraude em 
licitação.

A investigação com o indicia-
mento de Juscelino foi enviada 
para avaliação da PGR, sob o 
comando do procurador-geral 
da República, Paulo Gonet. Não 
há prazo para que ocorra uma 
definição.

Nesta quarta, o ministro dis-
se ao jornal O Globo que seguirá 
no cargo enquanto Lula quiser. 
“Cargo de ministro é de presi-
dente. Até o dia que ele quiser 
eu vou cumprir a missão que ele 
me deu com muita honra, tra-
balhando pelo Brasil, fazendo o 
que eu estou fazendo com mui-
ta tranquilidade”, afirmou. Juscelino Filho não pretende entrar cargo ao presidente
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LITERATURA

A história de Pedro Ludovico

Ulisses Aesse

Um dos principais nomes da 
literatura, o escritor e advogado 
Luiz Alberto de Queiroz auto-
grafa nesta sexta-feira a décima 
edição do livro ’O Velho Caci-
que - Pedro Ludovico Teixeira’. 
A obra, revista e ampliada, fala 
sobre aquela que foi a figura 
mais importante da política de 
Goiás, interventor, governador 
do Estado por várias vezes, in-
clusive, com o título de ‘o fun-
dador de Goiânia’.

A manhã de autógrafos será 
na Casa Rosa, do Instituto His-
tórico e Geográfico de Goiás 
(IHGG), a partir das 9h, onde 
acontece, também, a nova edi-
ção do ‘Café na Casa Rosada 
com Arte’, com exposição da 
artista plástica Patrícia Lobo, 
que apresenta sua ‘Flores do 
Meu Jardim’ e, por fim, uma 
homenagem ao jornalista Jales 
Naves, que recebe o título de 
‘Sócio Benemérito’ da Associa-
ção Goiana de Imprensa (AGI) 
pelos seus 55 anos de serviços 
prestados à entidade.

Luiz Alberto de Queiroz é 
autor de mais de 30 livros e ofe-
rece no seu ‘O Velho Cacique’ 
uma obra biográfica sobre uma 
das figuras icônicas da história 
de Goiás, Pedro Ludovico Tei-
xeira, interventor de Goiás e 
chefe político por décadas no 
estado. O livro é o único tra-
balho com uma profundidade 
de informações e impressões 
daquele que foi o responsável 
pela transferência da Capital 
(da antiga Vila Boa para Goiâ-

nia) e um dos líderes da Revo-
lução de 1930 em Goiás.

Luiz Alberto de Queiroz é 
formado em Direito, um pro-
fundo pesquisador e filho de 
José Rodrigues de Queiroz (Zé 
Gordo), que foi prefeito de 
Cristalina por dois mandatos. 
O livro de Luiz Alberto cabe 
em qualquer grande biblioteca 
e pelas revelações inéditas de-
veria ser adotado como parte 
curricular das escolas de Goiás.

O autor, sobre a sua obra, 
afirma que procurou não ‘he-
roicizar’ Pedro Ludovico, hoje 
uma figura antagônica, que 
nutre paixões dos dois lados 
opostos: ‘Fiz um livro impar-
cial, buscando revelar os dois 
lados de Pedro. Há os que sem-
pre tentaram desconstruir a 

imagem do criador de Goiânia 
e aqueles que sempre busca-
ram venerar a sua pessoa. Ten-
to mostrar esses dois lados’.

Em artigo publicado no jor-
nal Opção, o doutor em His-
tória e presidente do Instituto 
Histórico e Geográfico de Goiás 
(IHGG), Jales Guedes Coelho 
de Mendonça, lembrou que o 
livro de Luiz Alberto de Queiroz 
apresenta ‘uma série de depoi-
mentos sobre Pedro Ludovico, 
a exemplo do interessante de 
Bernardo Élis, em que o imor-
tal da Academia Brasileira de 
Letras retrata uma passagem 
pouco conhecida envolvendo 
a detenção de seu irmão em 
1932’.

Jales Guedes diz ainda que o 
livro é uma fonte incontornável 

para o preenchimento dessa la-
cuna (ele se refere entre os que 
acusam Pedro Ludovico como 
‘cassador’ e aqueles que o de-
fendem como cassado). Jales 
é um daqueles que defendem 
uma revisão sobre Pedro Ludo-
vico para que não se ‘mitifique’ 
ou ‘mortifique’ o político goia-
no. ‘A história precisa avaliar 
Pedro Ludovico de modo am-
plo como ‘cassador’ e ‘cassado’, 
diz ele.

Confirmaram presenças 
no lançamento os ex-gover-
nadores Irapuan Costa Junior 
e Marconi Perillo; também, o 
escritor Geraldo Coelho Vaz; 
o publisher Waldecy Almeida, 
além dos médicos Hugo Frota, 
Rafael Teodoro de Carvalho, 
Antônio Carlos Ximenes e os 

fisioterapeutas Hamilton Car-
neiro, sua esposa Rosana de 
Carvalho e sua mãe Zilmene de 
Carvalho.

Na lista ainda, os escritores 
Waldire Laureano e Eliezer Bis-
po, além do empresário e am-
bientalista Afonso Antunes; os 
ex-deputados Hélio de Sousa 
e Luiz Soyer; Valterli Guedes, 
presidente da AGI; o ex-reitor 
da PUC-GO, Wolmir Amado; 
Hélio de Oliveira Júnior, repre-
sentando seu pai, Hélio de Oli-
veira, cujo acervo fotográfico 
deu vida ao livro ‘O Velho Caci-
que’, além do promotor de Jus-
tiça e presidente do IHGG, Jales 
Guedes, historiador e autor de 
vários livros, um deles sobre 
Goiânia, e quem está promo-
vendo o evento.

Em ‘O Velho Cacique’, 
Luiz Alberto de Queiroz 
busca mostrar os dois 
lados sobre a vida e 
obra de Pedro Ludovico 
Teixeira, considerado uma 
figura controversa na 
política de Goiás. 
Obra traz fatos novos

Luiz Alberto de Queiroz, advogado e escritor: livro cabe em qualquer grande biblioteca. No detalhe, capa da publicação
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mvbeck20@gmail.com
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Prêmio Camões volta a ser brasileiro 
Walter Porto 
Folhapress

A poeta mineira Adélia 
Prado foi anunciada na tarde 
desta quarta-feira, 26, como a 
vencedora deste ano do prê-
mio Camões, o mais impor-
tante reconhecimento da lite-
ratura em língua portuguesa.

A distinção vem uma se-
mana depois de a autora ga-
nhar o prêmio Machado de 
Assis, da Academia Brasileira 
de Letras, que também sele-
ciona autores pelo conjunto 
da obra —o que faz deste o 
ano de maior consagração 
da carreira da escritora de 88 
anos.

Prado também anunciou 
há pouco sua volta à literatu-
ra depois de mais de uma dé-
cada do que classificou como 
um “deserto criativo”, publi-
cando uma nova coletânea, 
“Jardim das Oliveiras”, pela 
Record. O livro deve sair ain-
da este ano.

A escolha rompe uma tra-
dição recente do Camões: o 
prêmio costuma alternar en-
tre escritores brasileiros, por-
tugueses e de países africanos 
lusófonos. Dessa vez, a esco-
lha da mineira vem apenas 
dois anos depois da seleção 
de outro mineiro, o crítico li-
terário Silviano Santiago.

O último ganhador foi o 

português João Barrento, pes-
quisador menos conhecido e 
mal editado no Brasil. No ano 
anterior a Santiago, a vence-
dora havia sido a moçambica-
na Paulina Chiziane, primeira 
africana negra distinguida 
com o Camões —o esperado é 
que esse ano outro nome do 
continente fosse premiado.

Em vez disso, a selecio-
nada no aniversário de 500 
anos de Luís Vaz de Camões 
foi uma das escritoras mais 
aclamadas do Brasil, marcada 
por uma poesia que mescla o 
teor espiritual do catolicismo 
que marcou toda a sua vida 
e uma refrescante liberdade 
para falar de temas íntimos e 

sexuais.
O júri ressalta Prado como 

“autora de uma obra muito 
original, que se estende ao 
longo de décadas, com desta-
que para a produção poética”.

Desde sua estreia com o 
elogiado “Bagagem”, de 1976, 
a escritora se lançou como 
nome incontornável da poesia 
brasileira e venceu o prêmio 
Jabuti com sua obra seguinte, 
“O Coração Disparado”, publi-
cada dois anos depois.

O prêmio concede à autora 
um valor de 100 mil euros, ou 
cerca de R$ 590 mil reais divi-
didos entre o governo de Por-
tugal e a Biblioteca Nacional 
brasileira. Adélia Prado recebeu láurea ontem
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Sertanejo domina 
Mais Araguaia

Cleber & Cauan (foto) abrem 
a edição de 2024 do Mais Ara-
guaia, hoje, em Aragarças. Os 
sertanejos vão subir ao palco 
do Governo de Goiás, montado 
na Avenida Beira Rio, às 21h.

A dupla irá apresentar mú-
sicas do novo trabalho “Saúde 
Mental”, DVD que foi gravado 
no início deste ano. A cantora 
Jordana Felix fecha a noite de 
shows, às 23h.

Badalada no nicho sertane-
jo, Naiara Azevedo é destaque 
neste domingo, dia 30, em Ara-
garças. Já em Aruanã, em par-
ceria com o Sesc Goiás, nomes 
como Almir Sater (5 de julho), 
Victor & Leo (12 de julho) e Le-
onardo (19 de julho) estão con-
firmados no evento.

Na cidade, os principais 
shows começam no mês de ju-
lho e vão acontecer no grande 
palco montado na praça Couto 
Magalhães, no centro da cida-
de,a partir das 17h30.

Além do Palco Aruanã, o Pal-
co Sunset é uma atração espe-
cial e abrirá a grade de shows. A 
programação começa na sexta-
-feira, dia 5, com destaque para 
Almir Sater, que se apresenta às 
23h30 no Palco Aruanã.

Casa Bizantina, Nóys é Nóys 
e DJ Jiraya Uai também se apre-
sentam no Mais Araguaia. (Re-
dação)

Marilia volta em 
música póstuma

Fãs de Marilia Mendonça te-
rão uma nova chance de matar 
a saudade da cantora. O ser-
tanejo Henrique Casttro, seu 
amigo, anunciou que vai lançar 
uma música em colaboração 
com a artista na quinta-feira, às 
21h.

A faixa “Experiência” será 
lançada como parte do primei-
ro EP do álbum “Blessed”, do 
artista sertanejo de Goiânia. 
Mendonça, além de aparecer 
nas faixas com seus vocais, as-
sina a composição junto a Cast-
tro e à cantora Maraisa.

Casttro compartilhou a no-
tícia através de um vídeo pu-
blicado em suas redes sociais. 
“Minha relação com a Marília 
Mendonça é uma experiência 
difícil de explicar. É um misto 
de sentimentos que eu nem 
sei”, ele diz, enquanto exibe 
filmagens dos dois juntos. “Te-
nho certeza que foi Deus que a 
colocou na minha vida com as 
próprias mãos.”

Mendonça morreu em no-
vembro de 2021, em um aci-
dente de avião. Nos últimos 
anos, sua família lançou três 
álbuns póstumos. (Folhapress)
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Brasília Design Week 2024 – 2ª edição
Caetana Franarin, empreendedora e idealizadora do Brasília 
Design Week, anuncia a segunda edição do evento, que começará 
oficialmente em 4 de julho no Museu Nacional da República. 
O evento contará com a exposição brasiliense, uma seleção da 
exposição de design brasileiro em Milão, e a mostra “Jalapoeira 
Apurada” em parceria com Marcelo Rosenbaum (no anexo do 
Museu). A semana do design ocorrerá de 4 a 11 de julho e incluirá 
diversas exposições. Além disso, o movimento Brasília Design Week 
vem promovendo a cena do design local através de colaborações 
e filmes criativos (fashion films), oficinas técnicas, workshops sobre 
diversas temáticas do design e o circuito do design, destacando os 
principais endereços do DF.

CRISTIANO COSTA

Na última terça-feira (18), a Revista Zelo comemorou o lançamento de 
sua 50ª edição em um evento realizado na CASACOR Goiás. As diretoras 

Ângela e Rosângela Motta receberam clientes e parceiros comerciais 
para celebrar essa edição especial. A noite de celebração contou com 
a animada discotecagem do Dj Múcio e buffet assinado por Fernando 
Hanna. Na foto, elas aparecem com Sônia Pinheiro e Andrea Corrales 

(ao centro).

Helena Ribeiro, Bel lasmar e Rildo Lasmar prestigiaram o lançamento da 
revista Zel

Amanda Veloso também circulou na festa da Zelo

Referência no mercado da construção 
civil, com obras entregues nos estados de 

Minas Gerais, Rio de Janeiro, São Paulo 
e Goiás, os sócios Marcelo Leite e Felipe 

Teixeira (Parquis Engenharia), assinaram um 
contrato com a Flamboyant Urbanismo. 

Fundada em dezembro de 2020, a 
companhia já soma mais de R$ 315 milhões 

em obras de entretenimento.

JOÃO CARLOS SOARES

JOÃO CARLOS SOARES

JOÃO CARLOS SOARES

DIVULGAÇÃO

Dentista Rogério Penna (dir.) 
recebeu Luiz Carlos Goulart, 

ou simplesmente Luizão, 
ex-jogador e campeão duas 

vezes da Libertadores e penta 
campeão mundial, em visita ao 
seu consultório, em São Paulo.

O padre Eduardo, da Paróquia 
Rosa Mística, entregou ao 

cirurgião plástico Dr. Pablo Rassi 
Florêncio o violão autografado 

pelo cantor Gusttavo Lima. O item 
foi arrematado pelo médico no 
leilão da festa junina no último 

sábado (22). O instrumento 
ficará exposto na clínica do 

cirurgião, que fica no Med Plastic 
Consultórios, próximo à paróquia, 

no Setor Bueno.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Luxo de Mercado
Os especialistas em mercado de luxo, Fabio Sodré e Gina Facuri, 
receberão convidados para o 319 Padre João Manuel - Road Show, 
em Goiânia, no dia 2 de julho. O empreendimento da Marquise 
Incorporações, localizado no nobre Bairro Jardins, em São Paulo, 
será apresentado aos goianos durante um jantar exclusivo no 
espaço Reserva 35, preparado pela Chef Lorena Calil. Este evento 
faz parte de um “tour” pelas principais capitais econômicas e 
socialmente relevantes do país.

Luxo de Mercado 2
A ação, em parceria com a Pinari Imobiliária, contará com a 
presença do presidente do Grupo Marquise, Erivaldo Arraes, e da 
diretora-executiva da incorporadora, Andrea Coelho, que trarão 
a maquete oficial do Edifício para a noite de negócios. Mais do 
que um residencial, o projeto une a arquitetura de Aflalo/Gasperini 
Arquitetos, um escritório que há 50 anos desenvolve projetos 
icônicos no país, paisagismo de Benedito Abbud, e uma instalação 
artística inédita assinada pelos irmãos do Estúdio Campana.

Lançamento em Hidrolândia
No próximo dia 02 de julho, a cidade de Hidrolândia, Goiás, será 
palco do lançamento da mais nova e inovadora imobiliária do 
estado, a My Broker Hidrolândia. Os empresários Fabrício Cruvinel 
e Raphael Oliveira receberão convidados e imprensa para um 
coquetel de inauguração, marcando o início de uma nova era no 
mercado imobiliário goiano.

Duas artistas
A Cerrado Galeria 
representará a 
Região Centro-
Oeste na ArPa 
Feira de Arte, que 
acontece na capital 
de São Paulo, de 
26 a 30 de junho. 
Pela primeira vez no 
evento, a Cerrado 
levará o trabalho 
das artistas Adriana 
Vignoli e Manuela 
Costa Silva, em 
curadoria realizada 
por Divino Sobral. O 
objetivo da galeria é 
ressaltar a relevância 
de representar, 
em uma feira de 
destaque nacional e 
internacional, artistas 
que são mulheres 
e nativas da região 
central do país.
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Resiliência:
“Encare cada desafio
com a confiança de

que você está se
tornando uma versão

mais forte e sábia
de si mesmo a cada

passo”.

 STF forma Placar de 8x3 
para descriminalizar o 

porte de maconha. O uso 
pessoal não é crime.

Julho, férias escolares e um 
trânsito muito mais tranquilo. 

Xô estresse!

Paula Fernandes, 
maravilhosa,

comenta decisão de posar 
nua:

“Liberdade”!

Acredito na seleção brasileira, 
amanhã, contra o Paraguai. 

3x1 sem perdão! 

Preço do arroz e feijão 
sobe mais que

 cerveja e 
cigarro. 

Valorizar agora, pois
Um dia vira 
saudade.

Brasil gasta R$ 600 
milhões ao ano com 

flagrados com 100 g de 
maconha, diz Ipea

TV Tudo
Foi-se o tempo
Interessante observar como 
agora existe uma relação 
harmoniosa entre todas 
as grandes TVs, que em 
nada lembra as rusgas ou 
dissabores do passado.
O que passou a existir é um 
convívio de paz e conciliação. 
A concorrência é só no 
campo de jogo, entenda-se, 
no vídeo. Há, inclusive, uma 
preocupação de todas com 
as que estão em maiores 
dificuldades.

Tá feito
Ao que tudo indica, a Globo 
já resolveu, ainda na primeira 
fase, um dos mistérios do 
remake de “Renascer”, o 
“Quem Matou Coronel 
Belarmino (Antônio Calloni)?”.
Tudo já estaria pronto e 
restando apenas o momento 
da exibição, portanto, sem a 
necessidade de reconvocar 
atores para aquela sequência.   

Prova disso...
Questionado sobre a 
possibilidade de voltar à 
novela, para novas gravações 
relativas a essa trama, Calloni 
disse que “acho muito difícil”.
E, parafraseando, o 
personagem: “De qualquer 
maneira, gostaria muito que 
a neta de Belarmino achasse 
os dois burrinhos da melhor 
qualidade”.

Nova edição
No próximo domingo, o 
quadro “Cadê Minha Casa?” 
volta ao programa “Hora 
do Faro”, na Record, com a 
proposta de transformar o 
cômodo da casa de uma 
pessoa de acordo com as 
necessidades de cada história.
Participação especial da dupla 
Munhoz e Mariano.

Definições
Ainda a propósito de Rodrigo 
Faro, neste próximo domingo 
também acontece a final do 
“Canta Comigo”.
E, no outro, a estreia de mais 
uma temporada do “Canta 
Comigo Teen”.

Analisando 
caminhos
Existe um estudo para que 

o “Chega Mais”, programa 
das manhãs do SBT, troque o 
Estúdio 4 e passe a ser exibido 
de uma tenda, nos seus 
jardins.
Assim como fazer ajustes, 
até mesmo uma reforma no 
estúdio atual, mas sem nada 
concretizado até agora.

Marca
“Família é Tudo”, novela 
de Daniel Ortiz, chega ao 
centésimo capítulo nesta 
sexta-feira.
O autor tem feito uma 
aposta no lado “comédia 
romântica” da produção, sem 
tanto destaque ao drama, e 
conquistado bons índices de 
audiência.

Contra o tempo
Apesar de todo o esforço 
e das várias reuniões dos 
últimos dias, ainda não existe 
uma definição sobre quem 
substituirá Marlene Mattos 
na direção do programa do 
Geraldo Luís.
Ela fica só até este próximo 
domingo.

Vai começar
A Globo praticamente concluiu 
a preparação do elenco de 
“Volta Por Cima”, sua próxima 
novela das sete, escrita por 
Claudia Souto, com direção 
artística de André Câmara.
Jéssica Ellen, Fabrício Boliveira, 
MV Bill, Betty Faria, Rodrigo 
Fagundes e Tereza Seiblitz 
farão alguns dos seus 
principais papéis. Em julho, as 
gravações começam no Rio. 
Janeiro.

Festejos
No próximo dia 4, vão se 
completar dois anos da 
inversão de horário entre os 
programas “Encontro” e “Mais 
Você” na grade da Globo.
A partir dali, Patrícia Poeta 
passou a entrar mais cedo, 
logo após o “Bom Dia Brasil”, 
e entregar para Ana Maria 
Braga. As produções vão 
comemorar a data.

Só férias
O “Pica Pau”, de tão bons 
serviços prestados.
 só está de férias e, assim 
como aconteceu outras vezes, 

“A Rainha da Pérsia” está perto 
de encerrar suas gravações
A parceria Record-Seriella entra 
nos momentos finais de gravações 
da série “A Rainha da Pérsia”, 
com Nathalia Florentino, Carlo 
Porto e Camila Rodrigues como 
protagonistas.
Se nada mudar, o encerramento 
dos trabalhos, nos estúdios do 
Rio de Janeiro, se dará no dia 4, 
quinta-feira da próxima semana.
Por outro lado, também são 
altamente compensadores os 
números de audiência alcançados 
e a boa aceitação por parte da 
crítica especializada.         
Desde a estreia, em 17 de junho, 
observa-se que a boa regularidade 
dos seus números se mantém nos 
principais mercados, incluindo 

São Paulo e Rio de Janeiro, assim 
como há o reconhecimento 
aos requintes de sua produção, 
entre investimentos em locações, 
cenografia, figurinos e efeitos 
visuais.
Exibida na faixa das 21h, a série 
transporta o telespectador para 
os tempos antigos da Bíblia, 
onde a vida de uma jovem 
judia, Hadassah/Ester (Lorenna 
Rodrigues/Nathalia Florentino), se 
entrelaça com o futuro de uma 
nação inteira.
Adriana Prado, Dani Moreno, 
André Bankoff, Bárbara Borges, 
Leonardo Medeiro e Francisca 
Queiroz são outros nomes do 
elenco.

BELLA DA SEMANA

Ex-musa do carnaval, 
WANESSA ANGEL concorre 
ao título de “Miss Fitness 

Mundo 2024”

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Seminário vai discutir principal
desafio fitossanitário no milho

REDAÇÃO

Em setembro, pela primeira 
vez Palmas, Capital do Tocan-
tins, e a região Norte do país 
receberão o Congresso Na-
cional de Milho e Sorgo. Com 
ampla e diversa programação, 
é um dos eventos técnico-cien-
tíficos mais relevantes dessas 
duas culturas agrícolas. Um 
dos destaques é a realização do 
1º Seminário Nacional sobre o 
Complexo dos Enfezamentos 
do Milho.

Considerados atualmente o 
principal desafio fitossanitário 
no milho, os enfezamentos são 
doenças causadas por quatro 
patógenos: duas bactérias, cha-
madas espiroplasma e fitoplas-
ma, ambas da classe molicu-
tes, que são bactérias que não 
possuem parede celular; e dois 
vírus, chamados Maize raya-
do fino virus (MRFV) e Maize 

striate mosaic virus (MSMV). A 
transmissão de todos os patóge-
nos acontece por meio da cigar-
rinha Dalbulus maidis, quando 
ela se alimenta de plantas de 
milho.

Quem explica os danos cau-
sados pelos enfezamentos no 
milho é Dagma Dionísia da 
Silva Araújo, pesquisadora da 
Embrapa Milho e Sorgo (Sete 
Lagoas-MG) em fitopatologia: 
“Híbridos suscetíveis sujeitos 
a altas populações de Dalbu-
lus maidis em fases jovens de 
desenvolvimento podem ter 
perdas acima de 80% na pro-
dutividade. Além das perdas 
na produtividade, a ocorrência 
do complexo dos enfezamen-
tos proporciona o aumento de 
tombamento/quebramento de 
plantas devido ao enfraqueci-
mento e/ou à infecção de col-
mos por patógenos diversos e 
o aumento de podridão de es-
pigas”.

Dagma vai coordenar o se-
minário, marcado para 09 de 
setembro, primeiro dia do 
Congresso Nacional de Milho 
e Sorgo, que neste ano está 
na 34ª edição. A programação 
(disponível neste link) envol-

ve representantes de institui-
ções públicas e privadas que 
trabalham com fitopatologia. 
Ao todo, serão oito palestras e 
duas mesas-redondas durante 
todo o dia. A fala inicial será de 
Rodrigo Véras da Costa, tam-
bém pesquisador da Embrapa 
Milho e Sorgo, mas que atua no 
Tocantins. Ele é o presidente do 
congresso, estando, portanto, à 
frente da organização do even-
to.

Relevância do tema
Dagma considera o con-

gresso o evento científico mais 
importante sobre o milho no 
Brasil, reunindo toda a cadeia 
produtiva e pessoas de todo o 
país. “É interesse de todos bus-
car soluções e conhecimento 
para que o problema possa cau-
sar menos prejuízos e riscos à 
cultura do milho brasileiro. O 
congresso proporcionará in-
teração entre produtores, pes-
quisadores, consultores, exten-
sionistas, estudantes, agentes 
públicos, empresas públicas e 
privadas e, portanto, será um 
ambiente que pode trazer ri-
queza de ideias, experiências 
e um debate baseado em co-

nhecimento e prática, além de 
propiciar novas parcerias de 
pesquisa e de negócios”, projeta.

A 34ª edição do Congresso 
Nacional de Milho e Sorgo vai 
acontecer entre 09 e 12 de se-

tembro na Capital do Tocantins. 

A promoção e a realização do 

evento são da Associação Brasi-

leira de Milho e Sorgo (ABMS) e 

a organização cabe à Embrapa.

Com ampla e diversa 
programação, evento 
acontece entre 09 e 12 de 
setembro na Capital do 
Tocantins.

Congresso Nacional de Milho e Sorgo 2024 vai debater os desafios 
fitossanitários da cultura — Foto: Reprodução.

Ministério da Agricultura alcança 60 especificações 
de referência para o controle de pragas

REDAÇÃO

O Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária (Mapa) publi-
cou a Portaria nº 1.127, que 
eleva para 60 o número de 
especificações de referência 
(ER) de produtos fitossanitá-
rios com uso aprovado para a 
agricultura orgânica. As no-
vas ER são de amplo acesso e 
devem facilitar o registro de 
produtos à base de agentes 
biológicos de controle.

Os produtos registrados 
com base em ER podem ser 
usados no manejo fitossani-
tário tanto em cultivos orgâ-
nicos quanto em convencio-
nais. Eles ampliam o leque 
de opções de baixo impacto 
para o produtor rural que, 
até o final de maio deste ano, 
já contava com mais de 300 
produtos registrados. “Quase 
90% dos produtos à base de 
agentes biológicos de con-
trole registrados no Brasil 
são pela via das especifica-
ções de referência. Nossa ex-
pectativa é que esse número 
aumente com as novas ER”, 
ressalta Angélica Wielewicki, 
chefe do Serviço de Especifi-
cações de Referência da Se-
cretaria de Defesa Agropecu-
ária do Mapa.

A ER59 tem a vespinha 
Aphidius colemani como in-
grediente ativo para o ma-
nejo fitossanitário do pul-

gão Aphis gossypii. “Embora 
existam agrotóxicos registra-
dos no Brasil para o contro-
le dessa praga, as opções de 
produtos de baixo impacto 
ainda são poucas. A inova-
ção, neste caso, está no fato 
de o Aphidius colemani ser o 
primeiro parasitoide autori-
zado contra Aphis gossypii”, 
destaca Angélica.

Na ER60, o ingrediente ati-
vo é também uma vespinha 
parasitoide, o Telenomus re-
mus. A indicação de uso des-
se novo agente contou com a 
contribuição do Pesquisador 
Ivan Cruz, da Embrapa Mi-
lho e Sorgo, e tem como alvo 
a lagarta-do-cartucho (Spo-
doptera frugiperda). Este é o 
segundo parasitoides auto-
rizado para o controle dessa 
praga que, até então, só con-
tava com o Trichogramma 
pretiosum.

A nova portaria altera a 
Instrução Normativa Con-
junta SDA/SDC nº 02, de 12 
de julho de 2013.

Republicações
Na nova Portaria, fo-

ram republicadas a ER25 e 
a ER30, ambas de agentes 
microbiológicos de contro-
le. As principais alterações 
contemplaram adequações 
na classificação taxonômica, 
na forma de apresentação do 
ingrediente ativo e no cam-
po de observações no final 
das especificações. A ER30, 
que é de amplo acesso, pas-
sou também a contar com 27 
novos “outros ingredientes” 
para as formulações comer-
ciais.

Produtos registrados 
com base em ER podem 
ser usados no manejo 
fitossanitário tanto em 
cultivos orgânicos quanto 
em convencionais.

O Ministério da Agricultura alcançou 60 especificações de referência para o controle de pragas - Foto: 
Divulgação/Arquivo POR.

Vespas parasitoides são destaque das novas publicações — Foto: Reprodução.
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Propondo a Agricultura 6.0

REDAÇÃO

Como qualquer outro seg-
mento, a agropecuária e suas 
práticas precisam estar em cons-
tante mudança para se adapta-
rem às novas proposições que 
o macroambiente exige. O setor 
possui grande potencial para re-
alizar ações que contribuam para 
a adaptação e mitigação das mu-
danças climáticas, proteção do 
meio ambiente, geração de opor-
tunidades às pessoas e desenvol-
vimento econômico.

Foi assim que a produção foi 
se desenvolvendo ao longo dos 
anos, com a mudança das práti-
cas produtivas, adoção de tecno-
logias e até a mudança na forma 
de pensar as atividades. Vamos 
conhecer hoje as 5 principais 
abordagens históricas e apresen-
tar uma nova: a “Agricultura 6.0”.

O histórico das práticas agrí-
colas teve início com a “Agri-
cultura 1.0” (antes de 1950), 
marcada pelo uso de métodos 
rudimentares e tradicionais com 
uso de mão-de-obra intensiva e 
tração animal, com a finalidade 
voltada a abastecer as comuni-
dades locais e os níveis de pro-
dutividade eram baixos. Com a 
transição para a “Agricultura 2.0” 
(1950), a chamada “Revolução 
Verde” impulsionou o processo 
de modernização agrícola com o 
uso de maquinários. Além disso, 
um olhar para a ciência possi-
bilitou a criação de tecnologias, 
defensivos químicos, fertilizantes 
sintéticos e outros insumos para 
auxiliar o desenvolvimento das 
lavouras, o que permitiu uma 
produção em larga escala.

A “Agricultura 3.0” (década de 
1990) foi marcada pelo desen-
volvimento da computação e da 
eletrônica. Os dados começaram 
a ser utilizados para monitorar as 
atividades e resultados obtidos 
no campo. Tecnologias com sinal 
de GPS, sensoriamento remoto 
e orientação agrícola foram ado-
tadas para otimizar processos e 
economizar recursos. Com isso, 
surgiu também o conceito de 
“agricultura de precisão”, para de-
monstrar a vantagem do manejo 
localizado de insumos, utilizan-
do apenas o necessário, o que 
costumo chamar de “gestão por 
m2”.

Já a passagem para a “Agricul-
tura 4.0” (anos 2000) se deu pela 
evolução de diversas tecnologias 
digitais, como: redes de sensores, 
Internet das Coisas (IoT), dro-
nes, softwares, processamento 
de imagens via satélite, compu-
tação em nuvem, análise de big 
data e aplicativos móveis. Nesse 
momento, os dados passaram a 
ser analisados por meio de diag-
nósticos que apoiam a tomada 
de decisão dos produtores.

Com a ascensão da “Agricul-
tura 5.0” (2010 em diante), o uso 
da robótica, sistemas autônomos 
de decisão, redes de sensores 
sem fio, veículos não tripulados, 
aprendizados de máquina e al-
goritmos de inteligência artificial 
têm sido implementados nos 
processos de produção. Nessa 
fase, a chamada agricultura in-
teligente utiliza as soluções para 

refinar a análise de informações, 
aumentar a previsibilidade no 
campo, aumentar a sustentabi-
lidade e eficiência da produção 
agrícola, contribuir para o desa-
fio de escassez de mão-de-obra 
nas propriedades e muitas outras 
vantagens.

Dado que a evolução tecno-
lógica no campo é contínua, as 
práticas atuais devem enfatizar 
o compromisso com o desenvol-
vimento sustentável e o uso cada 
vez mais racional dos recursos 
do planeta. Denominamos essa 
nova fase de agricultura integra-
dora ou “Agricultura 6.0”, onde 
as soluções são especializadas 
e baseadas na natureza, com o 
objetivo de proteger, gerenciar 
e restaurar os ecossistemas. As 
práticas regenerativas são desta-
que nesse modelo, se apoiando 
na integração de diversas técni-
cas como:

• Rotação de culturas;
• Sistema de plantio direto na 

palha;
• Uso de culturas de cobertu-

ra;
• Uso racional de defensivos e 

fertilizantes químicos;
• Aumento do manejo com in-

sumos biológicos e bioinsumos;
• Combinação de sistemas 

produtivos agrícolas, pecuários 
e florestais, com os sistemas in-
tegrados de produção; e muitas 
outras práticas que aumentam 
a biodiversidade do sistema, 
melhoram a qualidade do solo 
e causam impactos positivos no 
meio-ambiente.

A “Agricultura 6.0” também 
enfatiza a economia circular, que 
visualiza o fluxo produtivo de for-
ma cíclica e reduz o desperdício 
de resíduos, substituindo o des-
carte por reutilização, além de 
reduzir o descarte inapropriado e 
contaminação dos ecossistemas. 
A bio-revolução também é des-
taque, com técnicas de biologia 
sintética, engenharia genética 
e pesquisa de microrganismos 
multifuncionais, os quais exer-
cem influência positiva em diver-
sas necessidades do campo. No-
vas soluções em biocombustíveis 
e bioenergia estão sendo desen-
volvidas e aprimoradas, como 
o biogás, hidrogênio verde, SAF 
(combustível sustentável de avia-
ção), entre outras. O mercado de 
créditos de carbono está cada vez 
mais forte e demonstrando um 
enorme potencial para o Brasil. 
A intensificação produtiva utili-
zando uma mesma área também 
é observada a partir do maior uso 
de diversas tecnologias. E, por 
fim, existe um crescimento da 
convergência colaborativa entre 
as áreas por toda a cadeia produ-
tiva, com uma visão mais holísti-
ca e integrada dos problemas do 
setor.

Todos os pontos anteriores 
constituem o que se chama de 
“Agricultura 6.0”. Esse modelo in-
tegrador permite um olhar para o 
futuro da produção de alimentos, 
não apenas com a visão de au-
mentar a produção, mas de fazê-
-lo de forma responsável, cons-
ciente, respeitando os recursos e 
garantindo o futuro das gerações 
que vem por aí.

Fonte: Marcos Fava Neves, 
fundador da Harven Agribusi-
ness School em Ribeirão Preto SP.

Uma nova proposta de 
conceito de produção 
agrícola sustentável, com 
os olhos no futuro 

Marcos Fava Neves: é preciso olhar para o futuro da produção de alimentos, não apenas com a visão de 
aumentar a produção, mas de forma responsável e consciente — Foto: Reprodução.

A Agricultura 6.0 aborda novas propostas de conceito de produção agrícola sustentável — Foto: Reprodução.
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Brasil abre mercado na Nigéria para 
exportação de produtos da pecuária

REDAÇÃO

O agronegócio brasileiro ce-
lebra uma nova conquista com 
a autorização sanitária conce-
dida pelo Governo da Nigéria 
para a exportação de bovinos 
e bubalinos vivos destinados 
à reprodução, além de leite e 
produtos lácteos. Esse anúncio 
reforça a confiança no sistema 
de controle sanitário do Brasil 
e abre portas para oportunida-
des de negócios para os produ-
tores nacionais, permitindo a 
diversificação de mercados e a 
mitigação de riscos associados 
à dependência de poucos com-
pradores.

Além disso, a entrada em no-

vos mercados estimula a com-
petitividade e a inovação no 
setor agropecuário brasileiro, 
impulsionando o desenvolvi-
mento econômico e social das 
regiões produtoras.

Em 2023, a Nigéria importou 
mais de US$ 875 milhões em 
produtos do agronegócio bra-
sileiro, destacando-se como um 
importante parceiro comercial 
do Brasil no continente africa-
no. A nova autorização fortale-
ce ainda mais esta relação co-
mercial, refletindo a confiança 
do país nigeriano na qualidade 
e segurança dos produtos agro-
pecuários brasileiros.

Com este anúncio, o Bra-
sil alcançou sua 71ª abertura 
de mercado somente este ano. 
Desde o início de 2023, o país 
totaliza 149 novos mercados em 
52 países, demonstrando um 
esforço contínuo para expandir 
sua presença global e diversifi-
car seus destinos de exportação.

A Nigéria, com seu grande 
potencial de expansão demo-
gráfica e crescimento econô-
mico, oferece um terreno fértil 
para o desenvolvimento de 
novas parcerias comerciais. A 
demanda crescente por alimen-
tos e produtos agropecuários 
de alta qualidade torna o país 
um mercado estratégico para 
o Brasil, que busca consolidar 
sua posição como um dos prin-
cipais fornecedores globais do 
setor.

Esta conquista reflete o com-
promisso do Brasil em manter 
elevados padrões sanitários e 
de qualidade, fundamentais 
para garantir a segurança ali-
mentar e a confiança dos mer-
cados internacionais. À medida 
que novas portas se abrem, os 
produtores brasileiros têm a 
oportunidade de fortalecer suas 
operações e contribuir para 
o crescimento sustentável do 
agronegócio nacional.

Parceria comercial abrange 
bovinos e bubalinos vivos 
destinados à reprodução, 
além de leite e produtos 
lácteos

(62) 9 9232-5276 / (62) 9 9287-6748

Envios de encomendas e cargas para os estados:

AL / BA / DF / GO / PE / MG / MT / SE / SP

RÁPIDA
ENTREGA

CONFIANÇA
& AGILIDADE

Brasil abre mercado na Nigéria para exportação de produtos da pecuária 
— Foto: Reprodução.

Superfície de água no Brasil fica
abaixo da média histórica em 2023

REDAÇÃO

A superfície de água em todo 
o Brasil ficou abaixo da média 
histórica em 2023, segundo le-
vantamento do MapBiomas 
Água divulgado nesta quarta-
-feira (26). A água cobriu 18,3 
milhões de hectares, ou seja, 2% 
do território nacional no ano 
passado. O número represen-
ta queda de 1,5% em relação à 
média histórica, cujo cálculo foi 
iniciado em 1985.

Houve perda de água em to-
dos os meses de 2023 em rela-
ção a 2022, incluindo os meses 
da estação chuvosa. Em 2022, a 
superfície de água ficou em 18,8 
milhões de hectares. Os dados 
estão em nova coleção de da-
dos do MapBiomas, cobrindo o 
período de 1985 a 2023. Segun-
do a entidade, os biomas estão 
sofrendo com a perda da super-
fície de água desde 2000, com 
a década de 2010 sendo a mais 
crítica.

Em 2023, corpos hídricos na-
turais respondiam por 77% da 

superfície de água no país, nos 
quais houve queda de 30,8% ou 
6,3 milhões de hectares em re-
lação a 1985. Os outros 23% são 
corpos antrópicos, ou seja, água 
armazenada em reservatórios, 
hidrelétricas, aquicultura e mi-
neração, que totalizam 4,1 mi-
lhões de hectares. Desse total, 
os grandes reservatórios, que 
são monitorados pela Agência 
Nacional de Águas (ANA), so-
mam 3,3 milhões de hectares, 
que registraram crescimento de 
26% em 2023 em relação a 1985.

Amazônia
Mais da metade da super-

fície de água do país estão na 
Amazônia, sendo 62% do total 
nacional. Em 2023, o bioma 
apresentou superfície de água 
de quase 12 milhões de hectares 
ou 2,8% da superfície do bioma. 
Esse total representa redução 
de 3,3 milhões de hectares em 
relação a 2022.

A entidade ressalta que, em 
2023, a Amazônia sofreu seca 
severa: de julho a dezembro, 
abaixo da média histórica do 
MapBiomas Água, sendo que o 
período de outubro a dezembro 
registrou as menores super-
fícies de água da série. O epi-
sódio levou ao isolamento de 
populações e à mortandade de 
peixes, botos e tucuxis, apontou 
o MapBiomas.

Pantanal

A superfície de água em 2023 
no Pantanal chegou a 382 mil 
hectares, 61% abaixo da média 
histórica. A entidade destaca 
que houve redução da área ala-
gada e do tempo de permanên-
cia da água. No ano passado, 
apenas 2,6% do bioma estavam 
cobertos de água. O Pantanal 
responde por 2% da superfície 
de água do total nacional.

Em 2024 não houve o pico de 
cheia e o ano registra um pico 
de seca, que deve se estender 
até setembro.

Cerrado
Em 2023, o Cerrado teve a 

maior superfície de água des-
de 1985, chegando a 1,6 milhão 
de hectares ou 9% do total na-
cional. O número é 11% acima 
da média histórica no bioma. A 
entidade explica que o ganho 
de superfície de água se deu em 
áreas antrópicas, que aumenta-
ram em 363 mil hectares, uma 
variação positiva de 56,4%. Os 
corpos de água naturais, por 
sua vez, perderam 696 mil hec-
tares, o que representa queda 
de 53,4%.

No ano passado, os corpos 
de água naturais ocupavam 
608 mil hectares do Cerrado ou 
37,5% da cobertura de água do 
bioma. Os 62,5% restantes fica-
ram divididos principalmen-
te entre hidrelétricas (828 mil 
hectares; 51,1%) e reservatórios 
(181 mil hectares; 11,2%).

“A partir de 2003, a área de 
superfície de água destinada à 
geração de energia e ao abas-
tecimento dos centros urbanos 
superou a área de água natural 
no Cerrado. No entanto, esses 
reservatórios são abastecidos 
pelos corpos de água naturais 
que têm sido reduzidos nas úl-
timas décadas”, disse, em nota, 
Joaquim Pereira, do MapBio-
mas.

Caatinga e Pampa
Após longo período de es-

tiagem, que se estendeu por 
sete anos, resultando em uma 
das maiores secas do Nordeste 
desde 2018, o MapBiomas mos-
tra que é possível observar uma 
tendência de acréscimo na su-
perfície de água na Caatinga e a 
consolidação de um ciclo mais 
chuvoso no bioma. O ano pas-
sado registrou uma superfície 
de água de quase 975 mil hecta-

res, 6% acima da média históri-
ca e 5% do total nacional.

A parcela de 10% da super-
fície de água do Brasil em 2023 
estava no Pampa: mais de 1,7 
milhão de hectares ou 9,2% do 
território do bioma. A superfície 
de água, no ano passado, ficou 
1,3% abaixo em relação a 2022.

Mata Atlântica
A superfície de água na Mata 

Atlântica em 2023 ficou 3% aci-
ma da média histórica, supe-
rando os 2,2 milhões de hecta-
res ou 12% e segundo lugar do 
total nacional, conforme dados 
do levantamento. A água res-
ponde por 2% da superfície do 
bioma.

No ano passado, a entidade 
ressalta que a Mata Atlântica re-
gistrou elevados níveis de preci-
pitação em alguns municípios, 
levando a inundações em áreas 
agrícolas e deslizamentos.

Água cobriu 18,3 milhões 
de hectares, ou seja, 2% 
do território nacional no 
ano passado. O número 
representa queda de 
1,5% em relação à média 
histórica, cujo cálculo foi 
iniciado em 1985

A superfície de água no Brasil ficou abaixo da média histórica em 2023 
— Foto: Reprodução.


